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Свое – первая в мире цифровая экосистема, 
созданная Россельхозбанком в интересах всей аграрной сферы 

В Зерноградском районе Ростовской области состоялась ежегодная вы-
ставка-демонстрация достижений агробизнеса – «День донского поля». 
Мероприятие объединило более 200 отечественных и зарубежных агро-
компаний, производителей техники и агрохимии. Россельхозбанк при-
нял участие в деловой программе выставки и представил цифровые 
возможности экосистемы Свое.

Для сведения

Лариса Туишева, директор 
Ростовского регионального филиала 
АО «Россельхозбанк».

АО «Россельхозбанк» – основа на-
циональной кредитно-финансовой си-
стемы обслуживания агропромышлен-
ного комплекса России. 

Банк создан в 2000 году и сегодня 
является ключевым кредитором АПК 
страны, входит в число самых крупных 
и устойчивых банков страны по разме-
ру активов и капитала, а также в число 
лидеров рейтинга надежности круп-
нейших российских банков.

На ярком стенде Россельхозбанка посетителей 
угощали пряниками ручной работы, булочками и 
пирожками – продукцией местных, донских фер-
меров. После вкусной дегустации гости выставки с 
удовольствием регистрировались в интернет-мага-
зине Свое Родное, чтобы иметь возможность поку-
пать свежую и полезную фермерскую продукцию не 
выходя из дома, сделав всего несколько кликов на 
своем телефоне.

Директор Ростовского регионального филиала 
Россельхозбанка Лариса Туишева рассказала о 

цифровых возможностях экосистемы Свое, соз-
данной банком для развития сельских территорий 
и комфортной жизни на селе.

В экосистему Свое входят семь платформ. Пять 
интернет-площадок предназначены для жителей 
сельских территорий. Это – платформа для выбо-
ра аграрных профессий, обучения и трудоустрой-
ства Я в Агро, сервис для организации агротуров 
Свое За городом, площадка для свободного общения 

(Окончание на стр. 2)

Сфера обращения 
С жидкими бытовыми 
отходами нуждаетСя 
в четком правовом 
регулировании

Депутаты Донского парламента обра-
щают внимание федеральных органов 
власти на необходимость правового ре-
гулирования отношений в сфере обра-
щения с жидкими бытовыми отходами. 
Соответствующее обращение Законода-
тельного Собрания Ростовской области 
направлено в Государственную Думу.

В своем обращении парламента-
рии отмечают, что в настоящее время 
существует правовой пробел в сфере 
обращения с жидкими бытовыми отхо-
дами. Дело в том, что на федеральном 
уровне до сих пор не определены еди-
ные правила сбора, транспортирования 
и утилизации жидких бытовых отходов, 

которые сбрасываются не в канализа-
цию, а, например, в выгребные ямы. 
Это приводит к тому, что утилизация та-
ких отходов проходит с нарушениями, 
что наносит вред окружающей среде.

В конце 2022 года в Государствен-
ную Думу был внесен законопроект, 
который устанавливает новое норма-
тивное регулирование в этом вопросе. 
Важным принципиальным положением 
в документе является обязательность 
заключения договора между владель-
цами объектов нецентрализованной 
системы водоотведения и водоканалом 
либо специализированной организаци-
ей, осуществляющей транспортировку 
и сброс сточных вод в централизован-
ную систему.

Данный законопроект поддержан Ми-
нистерством строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской 
Федерации и получил положительные от-
зывы субъектов Российской Федерации.

Депутаты Законодательного Собра-
ния Ростовской области просят уско-
рить принятие этого федерального за-
кона, чтобы жидкие бытовые отходы 
утилизировались по всем правилам, 
а не сливались в реки, балки и лесо-
полосы.

инфраСтруктура 
молодежной 
политики должна 
СоответСтвовать 
единым Стандартам

Законодательное Собрание Ро-
стовской области обращается на фе-
деральный уровень с предложением 
установить единые требования к ин-
фраструктуре молодежной политики.

Как отмечается в соответствующем 
обращении, в течение последних лет в 
России наблюдается увеличение коли-

чества молодежных центров, центров 
патриотического воспитания и добро-
вольчества, креативных пространств, а 
также расширение направлений прово-
димой в них работы, рост реализуемых 
ими услуг, программ и проектов.

Вместе с тем состояние современ-
ной инфраструктуры молодежной по-
литики не позволяет создать все не-
обходимые условия для реализации 
потенциала молодежи в полной мере.

Поэтому депутаты Донского парла-
мента предлагают на федеральном 
уровне принять единый реестр требо-
ваний, которым должны отвечать мо-
лодежные центры по всей стране.

Данные требования могут быть 
включены в государственную (нацио-
нальную) программу, направленную на 
создание условий для эффективной 
самореализации молодежи. О необхо-
димости разработки этой программы 
говорил Президент России Владимир 

55-е заседание ЗС РО: 
выборы в Законодательное Собрание нового созыва 
назначены на 10 сентября 2023 года

(Окончание на стр. 3)

На пленарном заседании Донского парламента назна-
чена дата выборов депутатов Законодательного Собрания 
Ростовской области нового созыва. По закону выборы на-
значаются постановлением Законодательного Собрания, 
которое должно быть принято не ранее чем за 100 дней и 
не позднее, чем за 90 дней до дня голосования.

– Это плановый вопрос, так как в сентябре текуще-
го года истекает срок нынешнего созыва Донского пар-
ламента. Согласно законодательству день голосования 
должен быть назначен на 10 сентября 2023 года, – про-
комментировал председатель Законодательного Собра-
ния Ростовской области Александр Ищенко.

По закону выборы депутатов Донского парламента 
проводятся в единый день голосования – во второе вос-
кресенье сентября года, в котором истекает срок полно-
мочий текущего созыва.

Путин на заседании Госсовета РФ в 
декабре прошлого года. Соответству-
ющие поручения были даны Прави-
тельству Российской Федерации.

Следует отметить, что в Ростовской 
области создано 35 молодежных цен-
тров в различных муниципалитетах.

депутаты предлагают 
в два раза увеличить 
макСимальный 
размер микрозаймов 
для малого и Среднего 
бизнеСа

Депутаты Законодательного Собра-
ния Ростовской области обращаются 
на федеральный уровень с пред-
ложением увеличить максимальный 
размер микрозаймов для субъектов 
малого и среднего предприниматель-
ства до 10 млн рублей.

Речь идет о тех займах, которые 
предоставляются организациями, 
оказывающими поддержку бизнесу. 
На Дону этим занимается Ростовское 
региональное агентство поддержки 
предпринимательства (РРАПП).

Эта услуга у бизнеса очень популяр-
на, так как процентная ставка таких 
займов заметно ниже, чем в коммер-
ческих банках, – от 1 до 9%. Но феде-
ральным законом определен потолок 
суммы для одного заемщика – 5 млн 
рублей, который был установлен еще 
в 2018 году.

Как отмечается в обращении, за 
этот период произошла существен-
ная инфляция и 5 млн рублей уже 
недостаточно, например, для реали-
зации производственных проектов в 
критически важных отраслях или в 
приоритетных территориях.
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жителей села, обмена товарами, 
создания локальных групп Все Свое, 
а также две платформы для подбора 
и строительства жилья Свое Жилье 
и Свое Село.

Еще две платформы – для предпри-
ятий агропромышленного комплекса и 
фермерских хозяйств. Первая – Свое 
Фермерство – направлена на органи-
зацию и поддержку бизнеса. Фермеры 
могут приобрести здесь семена, техни-
ку, удобрения. Россельхозбанк активно 
развивает эту платформу, добавляя 
новые сервисы: по селекции и генетике, 
агропроектированию – все, что поможет 
сельхозпроизводителям повышать эф-
фективность и управляемость бизнеса.

«Благодаря новостной ленте на 
Своем Фермерстве можно узнать ак-

туальную информацию сферы АПК, а 
в рамках образовательной программы 
подключиться к вебинарам, посмо-
треть интервью с экспертами АПК и 
даже записаться на обучение в «Школу 
фермера». На Дону данная программа 
работает с 2021 года на базе Донского 
аграрного университета. За два потока 
обучения мы подготовили порядка 50 
выпускников. В августе планируется 
очередной набор. Будем рады пригла-
сить в школу как новичков, так и более 
опытных фермеров. В конце каждый 
выпускник получит диплом государ-
ственного образца. Обучение в школе 
бесплатное», – подчеркнула директор 
Ростовского регионального филиала 
РСХБ Лариса Туишева.

Платформа Свое Родное представ-
ляет собой интернет-магазин фермер-
ской продукции. Здесь фермеры бес-

платно получают выход на большую 
аудиторию покупателей. На виртуаль-
ных прилавках – реальные продукты: 
колбаса, сыры, молоко, мясо, фрукты, 
ягоды, выпечка. Городские жители мо-
гут приобрести фермерскую продук-
цию напрямую, без торговых посредни-
ков и наценок, получая максимальные 
свежесть и качество при минимальных 
затратах семейного бюджета. 

Еще одним проектом Россельхоз-
банка по поддержке фермерского дви-
жения, который был представлен на 
«Дне донского поля», стала «Вкусная 
пятница». Уже более года благодаря 
этому проекту фермеры реализуют 
свою продукцию на территории компа-
ний-партнеров, на городских и област-
ных мероприятиях. 

«Вкусная пятница» популяризирует 
продукцию фермеров Ростовской об-

ласти, ведь о них знают далеко не все 
жители. Порядка трехсот выездных 
бесплатных мероприятий в рамках 
«Вкусной пятницы» было уже про-
ведено. Сейчас в проекте участвует 
около пятидесяти донских фермеров, 
и работа активно продолжается. На 
стенде была представлена продукция 
от Егорлыкского фермера Дмитрия Пи-
скуна и пряники от Азовского «Родное-
Парное». Все аграрии, участвующие 
в проекте «Вкусная пятница» РСХБ, 
имеют свои виртуальные прилавки на 
маркетплейсе Свое Родное. Данная 
экосистема еще раз доказывает, что 
Россельхозбанк – это больше, чем 
банк. Его задача – оказать всяческое 
содействие для развития нашего АПК. 

Мария Еремеева,
фото из архива Россельхозбанка

Свое – первая в мире цифровая экосистема, 
созданная Россельхозбанком в интересах всей аграрной сферы
(Окончание. Начало на стр. 1)

спецтехники. Количество посетите-
лей перевалило за 7000. 

Погода порадовала. Дожди, кото-
рые в этом году заливают донской 
регион, приостановились, солнце 
светило, но не жарило, так что мож-
но было комфортно и не спеша гу-
лять по огромной территории, все 
узнать и рассмотреть.

В торжественной церемонии от-
крытия приняли участие губернатор 
Ростовской области Василий Голубев, 
заместитель министра сельского хо-
зяйства РФ Андрей Разин, представи-
тели разных федеральных ведомств. 

обновление 
автопарка

Как отметил Василий Голубев, в 
этом году на Дону будет сдано три 
завода сельскохозяйственного маши-
ностроения. Донские хозяйства лиди-
руют в стране по темпам обновления 
автопарка. С начала года закуплено 
428 тракторов, 120 комбайнов, 950 
единиц другой спецтехники. 

Аграрии пользуются различными 
программами господдержки. Приоб-
ретено 218 единиц техники по лизингу 
на общую сумму около 1,1 миллиарда 
рублей. Общее количество договоров 
на 55% превысило аналогичные пока-
затели прошлого года. 

На областном предуборочном сове-
щании, которое состоялось здесь же, 
в поле, под шатром, прозвучало, что 
готовность сельхозтехники к уборке 
урожая, которая стартует в июле, – 
97% на дату Дня поля. 

В предстоящую страду предсто-
ит убрать урожай на площади 4,7 

миллиона гектаров, в том числе 2,9 
миллиона яровых и 1,8 миллиона 
озимых культур. Перед аграриями 
стоит задача качественного получе-
ния зерна – в кратчайшие сроки и с 
минимальными потерями.

забота о качеСтве 
земель

Другой вопрос, который был поднят 
на встрече, – качество земель, здесь 
и мелиорация, и использование мине-
ральных удобрений. Уже реализуются 
28 пилотных проектов в области агро-
экологического районирования. В те-
чение этого года предполагается вос-
становить и ввести в эксплуатацию 3,8 
тысячи гектаров орошаемых земель. 
Планируется, что к 2025 году такие ме-
роприятия станут регулярными во всех 
поселениях Ростовской области.

В деловую программу Дня поля 
также вошли оперативное совеща-
ние с руководителями аграрных хо-
зяйств Южного федерального окру-
га, круглый стол о качестве зерна 
при его производстве, обороте и 
экспорте, фермерская конференция. 
Всего более 30 различных меропри-
ятий. Причем очные, чего не было 
последние три года из-за пандемий-
ных ограничений, подчеркнули орга-
низаторы. 

богатырСкие 
забавы

На главной сцене выставки перед 
посетителями выступили юные и 
взрослые артисты, они исполнили 

казачий репертуар. Состоялось шоу 
профессиональных силачей «Бога-
тырские забавы», кстати, впервые 
на Дне поля. 

Богатыри буксировали трактор, на-
дували грелки до разрыва, гнули болты 
и сковородки, забивали гвозди голыми 
руками и показывали другие чудеса. 
Вдохновленные зрители захотели про-
демонстрировать, на что способны, и 
эти возможности им предоставили. По-
бедители получили призы.

На отдельном участке все два дня 
шли показы сельскохозяйственной тех-
ники, какая она в работе. А на каждом 
выставочном стенде участники разре-
шали посетителям посидеть в кабине 
комбайна или трактора и охотно рас-
сказывали, на что способен, например, 
самоходный опрыскиватель.

 

ЭкСкурСии 
по полям

Еще одним познавательно-развле-
кательным занятием были экскурсии 
по опытным полям. Это участки по-
стоянных наблюдений Аграрного на-
учного центра «Донской», и выстав-
ка традиционно размещается рядом 
с ними. Здесь 85 селекционных об-
разцов – все культуры, которые вы-
ращиваются в Ростовской области с 
применением агрохимии и средств 
защиты растений.

Следующий День поля в Ростов-
ской области будет через год, как 
обычно, в июне, перед уборкой ново-
го урожая. 

 
Людмила Дьяченко, 

фото автора

Полевые дела и забавы 

В начале июня в поселке Экспериментальном 
Зерноградского района Ростовской области со-
стоялась восьмая выставка-демонстрация «День 
донского поля». 

Мероприятие проводится раз в год 
на территории Аграрного научного 
центра «Донской». Это одновременно 
деловое, познавательное и развлека-
тельное событие для специалистов по 
сельскому хозяйству и для обычных 
граждан, которые хотели бы интересно 
провести время, узнать научно-техни-
ческие новинки, купить и продегусти-
ровать деревенские продукты на фер-
мерской ярмарке. 

Самая большая 
выСтавка 

Нынешний День поля, как рассказали 
организаторы из компании «Донэкспо-
центр», стал самым масштабным за 
семь лет. В нем участвовали более 
200 предприятий из 24 регионов 
России, было представлено 350 об-
разцов сельскохозяйственной и иной 
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депутаты предлагают 
увеличить штрафы 
за управление 
автомобилем без 
Страховки в Случае дтп

Законодательное Собрание Ростов-
ской области обращается на федераль-
ный уровень с предложением усилить 
административную ответственность за 
отсутствие полиса ОСАГО для водите-
лей – участников ДТП.

Как отмечается в обращении, в на-
стоящее время за управление транс-
портным средством без полиса обя-
зательного страхования установлен 
штраф в размере 800 рублей, что 
существенно ниже стоимости само-
го полиса. Складывается ситуация, 
при которой владельцы транспортных 
средств предпочитают платить адми-
нистративные штрафы вместо оформ-
ления полиса ОСАГО.

В результате негативные послед-
ствия следуют для добросовестных 
граждан, оформивших полис, так как 
они вынуждены добиваться возмеще-
ния ущерба через суд с других участ-
ников ДТП, которые не застраховали 
свою гражданскую ответственность.

Это подтверждает и проведенный 
анализ – практически четверть всех 
регистрируемых ДТП совершена води-
телями, не имеющими полиса ОСАГО.

По мнению депутатов, ужесточение 
административной ответственности для 
таких лиц может способствовать более 
ответственному отношению владель-
цев транспортных средств к выполне-
нию обязанности по страхованию своей 
гражданской ответственности и, следо-
вательно, обеспечить больше гарантий 
защиты прав потерпевших в ДТП и воз-
мещение им понесенного ущерба.

депутаты предлагают 
Сохранить льготы 
по Страховым взноСам 
для резидентов 
территорий 
опережающего развития

Депутаты Донского парламента 
предлагают продлить для резидентов 
территорий опережающего развития в 
моногородах льготный период предо-
ставления пониженных ставок стра-
ховых взносов. Законодательное Со-
брание Ростовской области направило 
соответствующее обращение на феде-
ральный уровень.

Как отмечается в обращении, клю-
чевым инструментом, применяемым 
сегодня государством для привлечения 
резидентов в ТОР, является льгота по 
страховым взносам с фонда оплаты тру-
да – 7,6% вместо базовых 30%. Но эта 
льгота действует только для тех рези-
дентов, кто пришел на территорию опе-
режающего развития в первые три года.

На Дону данный режим введен в 
трех городах – Гуково, Зверево и До-
нецке. И он действует десять лет с по-
тенциалом продления. Поскольку эко-
номический блок Ростовской области 
продолжает вести работу по привлече-
нию туда новых резидентов, депутаты 
просят Федерацию, чтобы этот ключе-
вой стимул, такой привлекательный 
для промышленных инвесторов, либо 
действовал независимо от срока по-
лучения статуса резидента, либо был 
продлен до 31 декабря 2024 года.

органы меСтного 
Самоуправления 
в роСтовСкой облаСти 
обеСпечат работой 
СтуденчеСкие отряды

Депутаты приняли поправки в об-
ластной закон о поддержке деятельно-
сти студенческих отрядов в Ростовской 
области, расширяющие полномочия 
органов местного самоуправления в 
этой части.

Как было отмечено, в настоящее 
время на Дону студенческие отряды 
активно поддерживаются региональ-
ными органами власти, ректорским 
сообществом. Но немаловажную роль 
в развитии студотрядов играет по-
мощь на местах, то есть от тех муни-
ципалитетов, на территории которых 
непосредственно трудятся эти отря-
ды. Вместе с тем в настоящее время 
вопросы участия органов местного са-
моуправления в поддержке деятель-
ности студенческих отрядов никак не 
урегулированы.

Принятые поправки наделяют му-
ниципалитеты правом участвовать в 
поддержке деятельности студенческих 
отрядов. Изменения предусматривают, 
что органы местного самоуправления 
теперь смогут привлекать студенческие 
отряды к выполнению работ, финанси-
руемых за счет средств местных бюдже-
тов; обеспечивать условия для участия 
студотрядов в проведении культурно-
массовых, физкультурно-оздоровитель-
ных и спортивных мероприятий; оказы-
вать поддержку в организации быта и 
досуга; создавать штабы студенческих 
отрядов, а также ряд других вопросов.

– В Ростовской области строится 
много объектов на селе – как социаль-
ных, так и в производственной сфере. 
Но там часто не хватает рабочих рук, 
а многие студенты в летний период 
времени готовы подработать. Так вот 
для того, чтобы муниципалитеты мог-
ли привлекать студенческие отряды 
к такой деятельности, мы принимаем 
соответствующий областной закон, – 
прокомментировал председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко.

Помимо этого, поправки предусматри-
вают поддержку организациям, созда-
ющим рабочие места для членов сту-
денческих отрядов. Часто работодатели 
ввиду отсутствия у них опыта подобного 
сотрудничества и низкой осведомленно-
сти о его преимуществах не решаются 
привлекать на работу членов студенче-
ских отрядов. Чтобы помочь разобраться 
в этом вопросе, Правительство Ростов-
ской области наделяется полномочием 
по оказанию соответствующей поддерж-
ки таким организациям. Это может быть 
организационно-методическая помощь, 
консультативная или образовательная 
– в форме проведения семинаров и на-
учно-практических конференций.

количеСтво обращений 
к уполномоченному 
по правам ребенка 
за год увеличилоСь 
более чем на четверть

На очередном заседании Донского 
парламента депутаты заслушали до-
клад уполномоченного по правам ре-
бенка в Ростовской области Ирины Чер-
касовой о ее деятельности в 2022 году. 
Традиционно доклад содержит оценку 
соблюдения прав и законных интересов 

детей на территории региона, а также 
предложения по совершенствованию 
их правового положения.

– В нашей законотворческой по-
вестке вопросы поддержки, защиты 
материнства и детства всегда зани-
мают значительное место. Нам важно 
знать позицию уполномоченного по 
правам ребенка, так как именно он ак-
кумулирует в своей деятельности все 
жалобы, обращения, проблемные си-
туации, сложности в применении зако-
нодательства. Именно доклад уполно-
моченного по правам ребенка служит 

источником многих законотворческих 
решений в этой сфере, – прокомменти-
ровал председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко.

Согласно представленной информа-
ции, количество обращений, поступив-
ших в адрес уполномоченного по пра-
вам ребенка в 2022 году, увеличилось 
почти на 28% и составило 1564. На ос-
нове этих обращений было проведено 
715 проверок с привлечением органов 
местного самоуправления, областных 
министерств, ведомств и других орга-
низаций. Ряд обращений направлялся 
в правоохранительные органы.

Наибольшее количество обраще-
ний касалось семейного права, а так-
же опеки и попечительства. Каждое 
третье обращение – это родительские 
споры об определении места житель-
ства ребенка и порядке общения с ним.

Остается актуальной тема неисполне-
ния родительских обязанностей. Из 76 
обращений лишь в 14 случаях доводы 
заявителя нашли свое подтверждение.

Прибытие на территорию Ростовской 
области большого количества жителей 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей усилило особое внимание к 
вопросу защиты прав детей, оставших-
ся без попечения родителей. Многих за-
явителей интересовали такие вопросы, 
как порядок установления опеки в отно-
шении несовершеннолетних, осущест-
вление контроля за исполнением обя-
занностей опекуна, взаимоотношения 
опекунов и родителей, усыновления.

По-прежнему большое количество 
обращений к уполномоченному посвя-
щено праву на образование. При этом 
пятая часть таких заявлений поступила 
от жителей микрорайона Суворовского, 
где до сих пор не хватает мест в школах 
и детских садах. Одновременно с этим 
наблюдается снижение количества об-
ращений о конфликтах между участни-
ками образовательного процесса.

Еще одна тема, которую обозначила в 
своем докладе уполномоченный по пра-
вам ребенка Ирина Черкасова, – это ка-
дровый дефицит в медицинских органи-
зациях. В первую очередь это касается 
врачей-терапевтов, психиатров и фтизи-
атров. Следует отметить, что этой теме 
уже был посвящен «Правительственный 
час» на заседании Законодательного 
Собрания в октябре прошлого года.

– Тот факт, что почти на треть вы-
росло число обращений в адрес упол-

55-е заседание ЗС РО: 
выборы в Законодательное Собрание нового созыва назначены 
на 10 сентября 2023 года
(Окончание. Начало на стр. 1) номоченного, говорит о том, что люди 

понимают, кто на самом деле может 
защитить права семьи, права ребенка. 
Поэтому мы надеемся на дальнейшее 
развитие этого института, готовы и 
дальше использовать в своей нор-
мотворческой деятельности предло-
женные выводы и идеи, – резюмиро-
вал Александр Ищенко.

За многолетний и добросовестный 
труд уполномоченному по правам ре-
бенка Ирине Черкасовой была вруче-
на почетная грамота Законодательного 
Собрания Ростовской области.

механизм 
предоСтавления мер 
поддержки креСтьянСко-
фермерСким хозяйСтвам 
должен быть 
уСовершенСтвован

Депутаты обращаются в Прави-
тельство Российской Федерации с 
просьбой усовершенствовать меха-
низм предоставления мер поддержки 
крестьянско-фермерским хозяйствам. 
Речь идет о предоставлении гранта 
«Агростартап», предусмотренного Го-
сударственной программой развития 
сельского хозяйства и регулирования 
рынков сельскохозяйственной продук-
ции, сырья и продовольствия.

В настоящее время, чтобы претен-
довать на получение этого гранта, кре-
стьянско-фермерские хозяйства долж-
ны быть зарегистрированы на сельской 
территории или на территории сельской 
агломерации. При этом под сельской 
агломерацией понимаются, в том числе, 
малые города, граничащие с сельскими 
территориями, численность населения 
которых не превышает 30 тысяч человек.

Как отмечается в обращении, из-за 
этого ограничения не все крестьян-
ско-фермерские хозяйства могут вос-
пользоваться данной государственной 
поддержкой, даже если они ведут свою 
деятельность на сельской территории. 
Например, к сельской территории мож-
но отнести город Сальск, но из-за того, 
что там проживает больше 30 тысяч 
человек, аграрии из этого населенного 
пункта не смогут получить грант.

К депутатам постоянно поступают 
обращения от руководителей крестьян-
ско-фермерских хозяйств, которые ука-
зывают на эту проблему, поэтому было 
принято решение адресовать данный 
вопрос на федеральный уровень.

Депутаты видят два варианта ре-
шения проблемы, которые бы не 
ущемляли права тех, кто хочет зани-
маться сельским хозяйством. Можно 
исключить из Государственной про-
граммы требование об обязательной 
регистрации крестьянско-фермерских 
хозяйств только на сельских террито-
риях и сельских агломерациях, либо 
изменить само понятие сельской агло-
мерации и включить в него города, 
имеющие большую, нежели 30 тысяч 
человек, численность населения.

принят новый 
облаСтной закон 
о такСи

На очередном заседании Законода-
тельного Собрания депутаты приняли 
областной закон «О регулировании 
отдельных отношений в сфере органи-
зации перевозок пассажиров и багажа 
легковым такси». Документ приводит 
нормы областного законодательства 
в соответствие с новым федеральным 
законом, регулирующим перевозки в 
легковом такси, вступающим в силу с 
1 сентября 2023 года.

– На протяжении семи лет мы никак 
не могли урегулировать актуальные 
вопросы, связанные с перевозками в 
легковом такси. Наконец эта тема на-
шла свое законодательное решение. 
Большая часть регулятивных полно-
мочий осталась на федеральном уров-
не, но то, что касается возможностей 
региона, мы реализуем в своем об-
ластном законе. Это позволит сделать 
перевозки в легковом такси более про-
зрачными, более безопасными, более 
защищенными для наших граждан, 
– прокомментировал председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко.

Областной закон устанавливает пол-
номочия Законодательного Собрания и 
органов исполнительной власти Ростов-
ской области в сфере перевозок багажа 
и пассажиров в легковом такси. Это, в 
том числе, ведение региональных ре-
естров перевозчиков, легковых такси и 
служб заказа такси, выдача разрешений 
на перевозку пассажиров, предоставле-
ние права на осуществление деятельно-
сти службы заказа легкового такси (сро-
ком до 5 лет). Также закреплена норма о 
желтой или белой цветовой гамме кузо-
ва легкового такси.

депутаты упроСтили 
механизм получения 
компенСации 
раСходов на оплату 
коммунальных 
уСлуг для СельСких 
СпециалиСтов

На очередном заседании Донского 
парламента депутаты приняли поправ-
ки в областной закон о социальной 
поддержке отдельных категорий граж-
дан, упрощающие порядок получения 
компенсаций расходов на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг для сель-
ских специалистов.

Речь идет о медиках, учителях, ра-
ботниках Домов культур, социальных 
работниках и иных специалистах, кото-
рые работают в сельской местности. По 
областному закону они имеют право на 
меру поддержки в виде компенсации 
за оплату ЖКУ, однако сам механизм 
реализации этой меры далек от совер-
шенства. Каждый месяц эти граждане 
вынуждены предоставлять в орган со-
циальной защиты или в МФЦ оригиналы 
оплаченных квитанций, без которых вы-
плата компенсаций не осуществляется.

– Сегодня уже не обязательно под-
тверждать понесенные затраты, вся 
необходимая информация в электрон-
ном виде есть у поставщиков комму-
нальных услуг. Поэтому мы приняли 
закон, который позволит более чем 60 
тысячам сельских специалистов об-
легчить взаимоотношения с органами 
власти при получении компенсаций 
расходов на оплату коммунальных ус-
луг. Все будет сделано в упрощенном 
порядке, – пояснил председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко.

Следует отметить, что аналогичный 
механизм назначения компенсации за 
оплату ЖКУ без личного участия граж-
дан уже действует в Ростовской обла-
сти в отношении ветеранов труда.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО
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государственной социальной помощи, 
предоставление гражданам субсидий 
на оплату жилых помещений и комму-
нальных услуг, предоставление мер 
социальной поддержки и компенсация 
расходов по оплате жилого помещения 
и коммунальных услуг льготным кате-
гориям граждан, присвоение званий 
и выдача гражданам удостоверений, 
подтверждающих право на меры со-
циальной поддержки в соответствии 
с законодательством, исполнение от-
дельных полномочий органа опеки и 
попечительства в отношении недее-
способных или не полностью дееспо-
собных граждан, признание граждан 
нуждающимися в социальном обслу-
живании, ежемесячные и единовре-
менные денежные выплаты, предусмо-
тренные законодательством. 

ДТСР является ответственным ис-
полнителем муниципальных программ 
«Доступная среда» и «Социальная под-
держка и социальное обслуживание 
населения». Участвует в реализации 
национального проекта «Демография», 
его региональных проектов: «Финансо-
вая поддержка семей при рождении де-
тей» и «Старшее поколение». 

Получателями социальных услуг яв-
ляются 57 355 шахтинских семей.

мечта помогать людям 

– В детстве я мечтала помогать лю-
дям, быть им полезной, поэтому выбор 
профессии был очевиден. Обучаясь 
в университете и проходя каждый год 
практику в Департаменте труда и соци-
ального развития, я все больше убеж-
далась в том, что поступаю правильно. 
После получения диплома в 2006 году 
начала трудовой путь в отделе адрес-
ной социальной помощи, где работала 
с социально незащищенными людьми, 
попавшими в трудную жизненную ситу-
ацию. В 2008-м с момента образования 
МФЦ «Социум» я стала специалистом 
отдела приема граждан. Следует отме-
тить, что пожилым, больным людям, а 

также семьям с грудными детьми долго 
ожидать своей очереди очень пробле-
матично. Для устранения этого неудоб-
ства в нашем отделе мной разработана 
система разделения окон, – рассказала 
Анна Алексеевна Месропян. 

Помимо приема граждан по общим 
вопросам, за каждым специалистом 
закреплен индивидуальный вид дея-

тельности. К примеру, есть окно при-
ема граждан с грудными детьми, лю-
дей старше 80 лет. Есть окно приема, 
ориентированное на выдачу справок, 
удостоверений и талонов. Действуют 
окна для граждан, обращающихся в 
учреждения социального обслужива-
ния, для вопросов регистрации и под-
тверждения учетных записей на еди-
ном портале государственных услуг, 
для консультирования.

Благодаря вот такому разделению 
время ожидания посетителей в очере-
ди по определенным вопросам сокра-
тилось до 5 минут.

«правовой баттл»

Для качественного обслуживания 
посетителей специалисты должны 
иметь высокую квалификацию. 

– Специалист отдела приема граж-
дан обязан отлично разбираться в во-
просах предоставления мер социаль-

ной поддержки, быть в курсе изменений 
в законодательстве. К тому же у каждо-
го получателя социальной услуги круг 
вопросов всегда уникален. Для поддер-
жания высокого профессионального 
уровня наших работников я каждый ме-
сяц провожу «Правовой баттл»: участ-
никам предстоит отвечать на вопросы 
применения законодательства в обла-

сти льгот, субсидий, пособий семьям с 
детьми и правовых ситуаций, – продол-
жила Анна Алексеевна. 

С этой же целью для каждого спе-
циалиста А.А. Месропян разработала 
методический материал по основным 
направлениям социальных выплат. Па-
мятки и таблицы собраны в отдельной 
папке и находятся на столе у специ-
алиста. Это позволяет быстро и опера-
тивно получить нужную информацию 
для эффективного приема.

В рамках реализации регионального 
проекта «Финансовая поддержка семей 
при рождении детей» национального 
проекта «Демография» Анна Алексеев-
на разработала и подготовила памятки 
для женщин в «интересном положении», 
а также для тех, которые уже стали ма-
мочками. В памятках, размещенных в 
зале ожидания, собрана подробная ин-
формация о том, где и с каким набором 
документов жительницы могут получить 
положенные им пособия. 

работа С мфц 

В рамках реализации националь-
ного проекта «Демография» Департа-
мент совместно с депутатами города 
проводит в школах выездные встречи, 
на которых родители могут получить 
компетентную консультацию по вопро-
сам детства.

В соответствии с Федеральным за-
коном «Об организации предоставле-
ния государственных и муниципальных 
услуг» Многофункциональные центры 
принимают людей и по социальным 
вопросам. Для организации эффектив-
ной работы по приему документов от 
граждан сотрудниками МАУ «МФЦ го-
рода Шахты» проходят рабочие встре-
чи, на которых специалисты получают 
от Анны Алексеевны Месропян разъ-
яснения по вопросам предоставления 
мер социальной поддержки семьям с 
детьми, жилищной субсидии, а также 
консультации по приему документов на 
выплату пособий, компенсаций и иных 
мер социальной поддержки. 

– Кроме того, я стараюсь активно 
участвовать в жизни Департамента 
в целом, будь то субботник или же 
мероприятия, приуроченные к празд-
нованию Дня города, – говорит А.А. 
Месропян. – В наше время люди очень 
спешат. И многим известно, что время 
для приема граждан расписано по ми-
нутам. Работать с социально незащи-
щенными людьми трудно, но тем, кто 
пришел на прием, еще труднее. Они 
пришли не только за получением услу-
ги, но и за эмоциональным контактом. 
И для нас важно оправдать доверие 
каждого. Я счастливый человек, ведь 
у меня есть любимое дело! Я счаст-
лива, потому что, отдавая тепло своей 
души землякам, становлюсь богаче. 
Помогая каждому, мечтаю сделать мир 
лучше. 

Ксения Жукова, 
фото из архива Департамента труда и 

социального развития 

«Становлюсь богаче, отдавая тепло души своей…»

Директор Департамента 
труда и социального раз-
вития Администрации горо-
да Шахты Анна Алексеевна 
Месропян рассказала об 
особенностях работы. 

Сегодня Департамент труда и со-
циального развития Администрации 
города Шахты – это крупнейший в Ро-
стовской области орган соцзащиты 
населения, в котором работают 140 
сотрудников. Здесь оказывают насе-
лению различные государственные со-
циальные услуги по 44 направлениям. 

О деятельности органа, перспекти-
вах, планах рассказала директор Де-
партамента труда и социального раз-
вития Администрации города Шахты 
Анна Алексеевна Месропян.

почти 60 тыСяч шахтинСких 
Семей 

В число наиболее востребованных 
услуг входят социальная поддержка 
семей, имеющих детей, организация 
отдыха и оздоровления детей, соци-
альная поддержка малоимущих граж-
дан, предоставление им адресной и 

С учетом принципа зонирования 
предусмотрено строительство восьми 
межмуниципальных экологических от-
ходоперерабатывающих комплексов 
(Волгодонской, Мясниковский, Красно-
сулинский, Новочеркасский, Морозов-
ский, Сальский, Неклиновский, Милле-
ровский).

– Для нашей организации работа по 
улучшению экологической ситуации 
в регионе ведется на основе обяза-
тельств трехстороннего соглашения 
между Правительством Ростовской об-
ласти, Федерацией профсоюзов и Со-
юзом работодателей Ростовской обла-
сти на 2023–2025 годы, – подчеркнул 
президент Союза работодателей Ро-
стовской области В.Ю. Лакунин. – Век-
тор данного соглашения направлен на 
создание условий для роста экономики 
и развития социально ориентирован-
ного бизнеса, в том числе в сфере ма-
лого и среднего предпринимательства, 
и присоединение к его обязательствам 
всех работодателей региона.

Важным региональным социально-
экономическим индикатором присо-
единения предприятий к соглашению 
является увеличение доли утилизиро-
ванных твердых коммунальных отхо-
дов в общем объеме образовавшихся 
твердых коммунальных отходов не 
менее чем на 6 процентов ежегодно, 
внедрение на предприятиях безотход-
ных или малоотходных производств, 
обезвреживание отходов, переработка 
их для вторичного использования.   

двадцать тыСяч площадок 
В совещании принял участие М.А. 

Кутузов – генеральный директор АО 
«Ростоввторпереработка». От имени 
президента Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 

А.Н. Шохина Михаилу Александровичу 
вручена благодарность РСПП. 

Заместитель руководителя Реги-
ональной службы по тарифам Ро-
стовской области Вадим Николаевич 
Терский рассказал, что входит в полно-
мочия структуры. 

Ведущий специалист отдела орга-
низации обращения с ТКО Министер-
ства ЖКХ Ростовской области Михаил 
Сергеевич Айвазян отметил: на тер-
ритории муниципальных образований 
Ростовской области расположено 20 
тысяч контейнерный площадок, где 
размещено 36 тысяч контейнеров. 

Утвержден порядок накопления 
твердых коммунальных отходов, со-
гласно которому вводится двухкон-
тейнерная система накопления ТКО с 
разделением на органические или пи-
щевые отходы и неорганические. 

Раздельное накопление организова-
но на 1070 контейнерных площадках в 
Ростове, Таганроге, Шахтах, Новочер-
касске, Азове, Батайске, Новошахтин-
ске, Каменске-Шахтинском. Но главная 
цель – создание экономики замкнутого 
цикла. Благодаря этому отходы про-
мышленности, животноводства, твер-
дые бытовые отходы и даже остатки 
очистных сооружений планируется ис-
пользовать повторно в качестве сырья 
для производства энергии.

неСанкционированные Свалки 
Заместитель директора Департа-

мента ЖКХ и энергетики Администра-
ции Ростова Татьяна Николаевна Дья-
ченко обратила внимание на важную 
проблему: в единый тариф на услуги 
регионального оператора по обраще-
нию с твердыми коммунальными отхо-
дами не включен вывоз строительных 
отходов. 

– Простому человеку непонятно, что 
не все отходы включены в список вы-
возимых ТКО. Бывает и так: ростовча-
нин позвонил по объявлению с прось-
бой вывезти строительный мусор, а 
недобросовестный предприниматель 
деньги взял, но мусор выгрузил куда-ни-
будь рядом с контейнерной площадкой. 
За устройство свалочных очагов пред-
усмотрены штрафы: для физических 
лиц – до 15 тысяч рублей, для долж-
ностных – от 20 до 30 тысяч рублей и 
для юридических – от 30 до 50 тысяч 
рублей, – рассказала Т.Н. Дьяченко. 

«чиСтый город»
Опытом по теме поделилась Элла 

Михайловна Кузьмина, генеральный 
директор компании «Чистый город», 
выступающей региональным опера-
тором на территории четырех меж-
муниципальных экологических отхо-
доперерабатывающих комплексов: в 
Мясниковском, Сальском, Волгодон-
ском и Морозовском районах.  

«Чистый город» предоставляет ус-
луги двум миллионам человек. С каж-
дым годом увеличивается количество 
объема отбираемых фракций. Так, в 
прошлом году при сортировке было вы-
делено 9 полезных фракций, пригодных 
для переработки. Это пластик, стекло, 
макулатура, металлы... В этом году ста-
ли отбирать и направлять на перера-
ботку еще твердый пластик, алюмини-
евую посуду и крупный черный металл. 

уСпехи «центр-инвеСта»
Заместитель председателя правле-

ния КБ «Центр-инвест» по отчетности, 
аналитике и финансам Сергей Юрье-
вич Смирнов выступил на тему «Опыт 
банка «Центр-инвест» в реализации 
целей устойчивого развития. При-

мечательно, что 24–25 мая в рамках 
программы II Евразийского экономи-
ческого форума подвели итоги перво-
го международного климатического 
конкурса «Зеленая Евразия», органи-
зованного Евразийской экономической 
комиссией и Агентством стратегиче-
ских инициатив по продвижению новых 
проектов. В номинации «Зеленое фи-
нансирование» банк «Центр-инвест» 
занял почетное второе место, уступив 
лишь правительству Москвы.  

Генеральный директор компании 
«РУССНАБ» Виталий Николаевич 
Дугин рассказал, что их предприятие 
успешно развивается в области про-
даж нефтепродуктов, спецодежды, 
средств индивидуальной защиты, а с 
2020-го изготавливает уличную мебель 
из пластика, декоративные кашпо для 
цветов, экозаборы, тротуарную плитку. 
Стильные скамейки установлены на 
центральных улицах Новочеркасска, 
Аксая, станицы Багаевской. Для про-
изводства такой экологически чистой 
мебели требуются песок и 40 кило-
граммов пластика. 

– В семинаре-совещании было за-
действовано более семидесяти участ-
ников, что еще раз подтверждает: 
раздельный сбор твердых бытовых 
отходов и производство продукции на 
основе вторсырья – важнейшая про-
блема, – подчеркнул в беседе с кор-
респондентом «Парламентского вест-
ника Дона» вице-президент Союза 
работодателей Ростовской области 
Виктор Федорович Нетесанов. – К ее 
решению все чаще подключаются и 
представители бизнеса.

Ксения Жукова,
фото из архива Союза работодателей 

Ростовской области

Управление твердыми коммунальными отходами 
25 мая в ростовской «Точке кипения» (улица Седова, 6/3) Союз работодателей Ростовской области (региональное отде-
ление Российского союза промышленников и предпринимателей) и АО «Ростоввторпереработка» провели семинар-сове-
щание с руководителями предприятий, экологами и профсоюзным активом на тему «Управление твердыми коммунальны-
ми отходами и вторичными материальными ресурсами на предприятиях Ростовской области: проблемы и пути решения». 

Генеральный директор АО 
«Ростоввторпереработка» М.А. Кутузов 
в рамках работы семинара получил 
благодарность Российского союза 
промышленников и предпринимателей.

проект «Экология» 
Семинар-совещание открыл пре-

зидент Союза работодателей Ростов-
ской области В.Ю. Лакунин. Владимир 
Юрьевич напомнил, что Национальный 
проект «Экология» одной из приори-
тетных задач определил формирова-
ние комплексной системы обращения 
с твердыми коммунальными отходами, 
включая ликвидацию свалок и рекуль-
тивацию территорий, на которых они 
размещены, создание условий для 
вторичной переработки всех запре-
щенных к захоронению отходов. 

– В соответствии со Стратегией со-
циально-экономического развития Ро-
стовской области до 2030 года, с 1 ян-
варя 2019 года наш регион перешел на 
новую систему обращения с твердыми 
коммунальными отходами. Суть ре-
форм – в необходимости сосредоточе-
ния всех этапов процесса обращения с 
отходами у регионального оператора, 
отобранного на конкурсной основе, в 
целях установления единых принци-
пов ценообразования, строительства 
современных комплексов обращения 
с отходами, избегания вывоза отходов 
в несанкционированные места, – обра-
тил внимание В.Ю. Лакунин. 
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вать 14 общеобразовательных органи-
заций, 1 дошкольное образовательное 
учреждение (детский сад № 1 «Коло-
кольчик» и 4 его филиала), 3 учрежде-
ния дополнительного образования. 

Общий объем финансирования си-
стемы образования в прошлом году 
составил почти 582 миллиона рублей. 
Благодаря поддержке губернатора Ро-
стовской области Василия Юрьевича 
Голубева, депутата Законодательного 
Собрания Ростовской области Валерия 
Ивановича Шевченко из Резервного 
фонда Правительства Ростовской об-
ласти израсходовано 2 миллиона 877 
тысяч рублей. Эти средства направле-
ны на капитальный ремонт пожарного 
водоема, приобретение трех газовых 
котлов, сплит-систем, детской игровой 
площадки, спортивного инвентаря.

земельные отношения 

– какие дальнейшие цели вы ста-
вите перед собой? что планируете 
улучшать, изменять в районе в бли-
жайшее время?

– Одна из главных задач – наведе-
ние порядка в земельных отношениях. 
Эта работа начата, но еще пока не за-
вершена. Она особенно актуальна для 
небольших сельскохозяйственных рай-
онов. Безусловно, мы должны прила-
гать усилия для того, чтобы повышать 
благосостояние наших жителей, улуч-
шать качество предоставляемых им 
услуг. Важна работа по невостребован-
ным земельным долям, сейчас она в 
поселениях вошла в свою финальную 
стадию. Это наши ресурсы. Они есть и 
должны заработать в полную силу.

Главная задача в данном направле-
нии – привлечь инвесторов. У нас есть 
земля, и есть люди, которые хотят ра-
ботать. Знаю, что уже сейчас озвучен 
ряд проектов, которые планируется 
реализовывать на территории района. 
Будем работать.

Безусловно, мы также планируем 
продолжать работу по благоустрой-
ству территорий Веселовского района, 
созданию мест отдыха, в том числе 
активного, продолжать ремонт авто-
мобильных дорог, улучшать состояние 
водопроводных сетей, а также успеш-
но реализовывать социальные проек-
ты самых разных отраслей экономики.

кадровый вопроС 

– какие в районе есть проблемы? 
как они решаются?

– Самая главная проблема – кадро-
вый голод практически во всех сферах 
нашей деятельности. Тому есть объ-
ективные причины: невысокий уровень 
оплаты труда, отсутствие жилья.

Для решения этой проблемы созда-
ются такие программы поддержки, как 
«Молодой специалист на селе». Это 
одна из самых популярных программ 
федерального уровня, цель которой в 
возврате молодежи в село.

Программа для специалистов на 
селе предусматривает два основных 
направления государственной под-
держки квалифицированных молодых 
работников. Во-первых, обеспечение 
жильем молодых специалистов на 
селе. Во-вторых, предоставление им 
«подъемной» субсидии на улучшение 
условий проживания.

Программа «Молодой специалист 
на селе» рассчитана на учителей, док-
торов и других специалистов, преиму-
щественно социального профиля. Для 
того чтобы получить поддержку от го-
сударства, работник должен переехать 
в село, устроиться там на постоянных 
условиях и найти место работы.

Начиная с этого года программа 
«Земский учитель» предусматривает 
осуществление единовременной ком-
пенсационной выплаты в размере мил-
лиона рублей учителю, прибывшему 
(переехавшему) на работу в сельскую 
местность либо в рабочие поселки, по-
селки городского типа, города с насе-
лением до 50 тысяч человек.

Сфера здравоохранения

– что делается для улучшения 
здравоохранения и культуры? 

– Для улучшения сферы здраво-
охранения на территории района за-
купается медицинское оборудование, 
осуществляются ремонтные работы, 
что способствует улучшению матери-
ально-технической базы медицинских 
учреждений. За счет федеральных и 
областных средств в прошлом году 
сделаны приобретения на сумму 20 
миллионов рублей, за счет местного – 
в размере 465 тысяч рублей.

Сфера культуры 

Принимаются все меры для того, 
чтобы значение и качество услуг, пре-
доставляемых учреждениями культуры 
и искусства, продолжали расти. 

Так, в 2022 году муниципальное бюд-
жетное учреждение культуры «Межпо-
селенческая центральная библиотека» 
посетили более восьми с половиной 
тысяч читателей. Веселовская библио-
тека активизировала работу по патри-
отическому воспитанию подростков и 
молодежи, инициировала проведение 
районных патриотических акций «Без 
срока давности. Веселовский район», 
«Афганская война: Бессмертный бата-
льон», «Борис Думенко. Памяти леген-
дарного комкора», «Читаем вслух Бо-
родино», библиодесант «За Россию!».

Мы способствуем активному раз-
витию мобильной системы библио-
течного обслуживания посредством 
комплекса информационно-библио-
течного обслуживания (КИБО). Это 
важное звено в деятельности муни-
ципальных библиотек, позволяющее 
улучшить качество социальной среды, 
разнообразить культурную жизнь и 
обеспечить доступ к информационным 

и культурным ресурсам для жителей 
населенных пунктов района, не имею-
щих стационарных библиотек. 

В прошлом году КИБО посетили 
11 772 человека. Речь идет не только 
о получении библиотечно-информаци-
онных услуг, но и об участии в семиде-
сяти пяти культурно-просветительских 
мероприятиях, которые проводятся 
совместно со школами, районным со-
ветом ветеранов, казачьей дружиной 
Веселовского района, сельскими клу-
бами. 

На комплектование книжного фонда 
в 2022 году выделено свыше 284 мил-
лионов рублей, на которые закуплено 
646 экземпляров книг.

С января 2022-го муниципальным 
бюджетным учреждением культуры 
«Веселовский сельский Дом культуры» 
(кинотеатр «Дружба») проведена боль-
шая работа по подключению к про-
грамме «Пушкинская карта». 

С марта прошлого года молодежь 
района в возрасте от 14 до 22 лет мо-
жет посещать киносеансы бесплатно, 
используя «Пушкинскую карту», при-
общаясь таким образом к лучшим пре-
мьерным новинкам российского кино-
проката. 

– С какими вопросами, пожелани-
ями, предложениями к вам обраща-
ются жители района? как помогаете?

– Люди хотят, чтобы в районе были 
газ, ровные и чистые дороги, хотят 
пользоваться водой. И я хочу того же 
наравне со всеми. То, что зависит от 
работы на местном уровне, уже дела-
ется. Но своими силами все вопросы 
не решить, поэтому мы обращаемся за 
помощью в Правительство Ростовской 
области. 

немного о Себе 

– расскажите, пожалуйста, о себе. 
где вы учились? С чего начинали 
свой путь? 

– Родился в хуторе Веселом Орлов-
ского района Ростовской области. Вот 
такое символичное совпадение. Был 
еще ребенком, когда отца перевели на 
работу в колхоз «Красный Октябрь» 
Веселовского района. Павел Никола-
евич всю жизнь проработал главным 
зоотехником, в разные периоды два 
срока исполнял обязанности главы 
Администрации Краснооктябрьского 
сельского поселения. Мать, Валентина 
Ивановна, более тридцати лет отдала 
библиотечному делу. 

После окончания Краснооктябрь-
ской школы я поступил в Новочеркас-
скую государственную мелиоративную 
академию. В 1997 году окончил ее, 
получив специальность экономиста. 
Отслужив в пограничных войсках, вер-
нулся в Веселовский район. Я здесь 
вырос и здесь учился, здесь работали 
и живут мои родители. И мне хотелось 
тут жить и трудиться. 

Первым местом работы стал для 
меня Веселовский элеватор. Поступил 
на должность главного экономиста, 
в дальнейшем был назначен заме-
стителем директора по экономике, а 
позже исполнительным директором. 
С 2007 года исполнял обязанности 
заместителя генерального директора 

«ДонМаслоПродукта». С 2013 года на-
значен главным специалистом отдела 
по земельным и имущественным отно-
шениям «ЮгАгроХолдинга». В 2016-м 
принят на должность управляющего 
делами Администрации Веселовского 
района.

В дальнейшем был назначен пер-
вым заместителем главы Админи-
страции района – начальником отде-
ла сельского хозяйства. В марте 2020 
года назначен главой Администрации 
Веселовского района. 

Женат. Супруга Наталья Анато-
льевна – домохозяйка. У нас двое 
сыновей, старший – курсант Военно-
медицинской академии имени С.М. 
Кирова (Санкт-Петербург), младший 
– школьник.

Ксения Жукова, 
фото из архива Администрации 

Веселовского района

«Хочу и верю, что буду видеть наш 
Веселовский район цветущим, бога-
тым, интересным для туризма, отдыха 
и культурной жизни», – так, как истин-
ный патриот, говорит глава Админи-
страции Веселовского района Р.П. 
Криворотов. Для того чтобы это заме-
чательное желание осуществилось, 
прикладывается немало усилий. На 
страницах «Парламентского вестника 
Дона» Роман Павлович рассказал о 
последних итогах деятельности, до-
стижениях, планах, проблемах. 

водоСнабжение и дороги

– роман павлович, скоро испол-
нится три года с тех пор, как вы 
назначены на должность главы ад-
министрации веселовского района. 
расскажите, пожалуйста, что было 
сделано за это время.

– Достаточно многое. Например, для 
обеспечения бесперебойной подачи 
воды населению в 2020 году выполнен 
ремонт пяти артезианских скважин в 
нескольких населенных пунктах рай-
она, что позволило значительно улуч-
шить ситуацию с водоснабжением. 
В 2021-м капитально отремонтирова-
ли уже семь артезианских скважин, а 
2022-й порадовал жителей ремонтом 
еще четырех скважин. В 2023-м плани-
руется реализация пяти проектов.

Не остались без внимания и водо-
проводные участки с высокой степе-
нью износа. Отремонтировано 2870 
метров. На эти цели из местного бюд-
жета выделено 2 миллиона 373 тысяч 
рублей.

Хочется затронуть животрепещу-
щий вопрос, касающийся дорожного 
хозяйства. Он больше всего волнует 
жителей. За три года отремонтирова-
но немалое количество дорог. Ремонт 
некоторых участков был капитальным, 
где-то мы обновили щебеночное по-
крытие, где-то – выравнивающий слой 
асфальтобетонных покрытий. Конеч-
но же, на протяжении всего времени 
обновлялась дорожная разметка на 
пешеходных переходах, устанавли-
вались недостающие металлические 
ограждения около детских садов, ре-
гулярно проводился покос травы и об-
резка деревьев вдоль дорог.

Социальная поддержка 

Также жители Веселовского района 
активно пользуются государственной 
социальной помощью в рамках фе-

деральной программы по предостав-
лению социального контракта. Этот 
вид адресной социальной помощи 
предусматривает материальную под-
держку по нескольким направлениям: 
поиск работы, разведение личного 
подсобного хозяйства, ведение пред-
принимательской деятельности; прео-
доление трудной жизненной ситуации 
(покупка одежды, мебели и прочее). 
В прошлом году заключен 71 социаль-
ный контракт и израсходовано более 9 
миллионов рублей. Все это демонстри-
рует то, что диалог жителей района с 
местной властью хорошо налажен. 

Также активную работу ведет Центр 
социального обслуживания граж-
дан пожилого возраста и инвалидов. 
В рамках национального проекта «Де-
мография» на базе ЦСО работает мо-
бильная бригада по доставке людей 
старше 65 лет в медицинские органи-
зации. Этой услугой уже воспользова-
лось несколько тысяч жителей Весе-
ловского района. 

Сфера образования 

Большим и радостным событием 
стало открытие при поддержке губер-
натора Ростовской области Василия 
Юрьевича Голубева капитально от-
ремонтированной школы в хуторе Ле-
нинском. На это израсходовано 132 
миллиона 735 тысяч рублей. Начали 
работы в апреле прошлого года (от-
ремонтировали кровлю, обновили 
фасад, установили окна), а закончили 
в декабре. Пару недель ушло на уста-
новку мебели.

На базе школ Веселовского райо-
на открывались центры образования 
естественнонаучной и технологиче-
ской направленностей «Точка роста», 
основные цели которых – в повыше-
нии качества образования, расши-
рении возможностей обучающихся в 
освоении учебных предметов есте-
ственнонаучной и технологической 
направленностей, программ дополни-
тельного образования естественнона-
учной и технической направленностей, 
а также практической отработки учеб-
ного материала по предметам «Физи-
ка», «Химия», «Биология».

Для открытия центров сделали ре-
монтные работы в кабинетах физики, 
химии и биологии, закупили новую 
мебель, современное оборудование и 
компьютеры. 

В системе образования Веселовско-
го района продолжают функциониро-

Диалог с местной властью налажен хорошо

Глава Администрации Веселовского района 
Роман Павлович Криворотов рассказал о том, 
как в районе решаются самые разные вопросы.

Роман Криворотов: 

– Хочу и верю, что буду видеть наш Веселовский рай-
он цветущим, богатым, интересным для туризма, 
отдыха и культурной жизни.

Веселовский район – му-
ниципальное образование в составе Ростовской 
области с районным центром в поселке Веселом, 
расположенном в 100 километрах от Ростова-на-
Дону и в 55 километрах от ближайшей железно-
дорожной станции Мечетинской.

Район образован в 1935 году в связи с укруп-
нением районов Азово-Черноморского края. На 
основании Указа Президиума Верховного Сове-
та РСФСР от 1 февраля 1963 года был ликвиди-
рован, территория разделена между Зерноград-

ским и Семикаракорским районами. В 1978-м 
образован вновь за счет части территории Бага-
евского и Семикаракорского районов.

Веселовский район расположен в централь-
ной части Ростовской области на судоходном 
притоке Дона – реке Маныч, на берегу Веселов-
ского водохранилища. Район занимает площадь 
в 1355 квадратных километров.

Рекой Маныч район разделен на две части, 
одна из которых относится к Европе, другая – к 
Азии.

Для сведения
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чтобы у него всегда были лояльные 
клиенты? 

– Думаю, что тут каждый сам для 
себя определяет приоритеты. Мне 
кажется, стоит почаще себя спраши-
вать: «Все ли я делаю правильно, 
находясь на своем месте?», «Верное 
ли направление выбрал в данный 
момент?», «Какие ресурсы мне еще 
нужны?», «Чему я хочу научиться?» 
и так далее.

– в каких программах господдерж-
ки бизнеса вы участвуете?

– Во многих: субсидирование про-
центной ставки по кредитам, компен-
сация затрат на логистику и покупку 
нового оборудования. Считаю, что го-
сударственная помощь – большое под-
спорье предпринимателям.

– что вам приносит наибольшее 
удовлетворение в работе?

– Наибольшее удовлетворение при-
носит то, что многие бизнес-партнеры 
вместе с нами уже по 10-15 лет; что 
качество и ассортимент нашей про-
дукции только улучшаются; что из года 
в год растет список детворы на полу-
чение новогодних подарков (детей 
сотрудников), что наши собственные 
дети вливаются в семейное дело. 

Одной из своих задач в бизнесе я 
вижу привлечение молодых кадров. 
Ребята из местной школы, которые 
захотят обучиться по направлению от 
нашего предприятия, будут получать 
от нас дополнительную стипендию. 
В перспективе хотим взять на себя 
решение квартирного вопроса для спе-
циалистов, которые захотят у нас ра-
ботать.

– что нужно делать, чтобы моло-
дежь оставалась в селе? 

– Создавать условия для полноцен-
ной жизни: жилье, досуг, медицина. 
Сельская молодежь не должна чув-
ствовать какую-либо оторванность от 
всех благ цивилизации. 

– что для вас важно в вашем биз-
несе?

– Семейные ценности. Наше пред-
приятие семейное, на нем много лет 
трудился мой отец, мы с братом раз-
вивали и наращивали производство. 
А теперь эстафету готовы взять наши 
дети, третье поколение предпринима-
телей.

Людмила Дьяченко,
фото из архива крестьянско-фермерского 

хозяйства

Если раньше крупяной завод «Ясы-
новый» был ориентированным на кли-
ентов B2B, оптовых покупателей, то 
теперь стоит задача – занять место 
на полках отечественных магазинов в 
потребительской упаковке, завоевать 
сердца россиян. 

Это нельзя сделать раз и навсегда, 
потому что предпочтения потребите-
лей постоянно меняются. Исследова-
ния, сделанные год назад, могут быть 
уже не актуальны. 

Предприниматель рассказал «Пар-
ламентскому вестнику Дона», каковы 
желания людей, которые ходят в мага-
зины, и как удовлетворить их с макси-
мальной пользой. 

– александр александрович, как 
вы понимаете клиентоориентиро-
ванный подход? 

– Клиентоориентированность – это 
умение продавца товаров и услуг во-
время определить желания и потреб-
ности клиентов и предоставить то, чего 
они хотят, в идеале – превзойти ожи-
дания. И не важно, кто перед вами – 
покупатель, живущий по соседству, 
мелкий оптовик или владелец крупной 
сети магазинов. Внимательный подход 
нужен всем. 

Внимание к клиентам экономит за-
траты продавца. Можно меньше тра-
тить на рекламу, потому что работает 
сарафанное радио. Можно не снижать 
сильно цену. Люди берут ведь не са-
мое дешевое, а лучшее по приемле-

мой для них стоимости, выбирают ка-
чество, которому они доверяют.

На примере наших круп и муки брен-
да «НАШИ КАШИ» могу сказать, что 
покупателям нравится вкус наших про-
дуктов, качественная и красивая крупа, 
привлекательная упаковка. Все это мы 
будем совершенствовать, развивая по-
ставки по России. 

– чего хотят сегодня покупатели? 
– Наметился тренд на разумное по-

требление. Люди не приобретают лиш-
него, целенаправленно ищут скидки. 
Растет доля продаж на маркетплейсах, 
в интернет-магазинах. Поведение лю-
дей при совершении покупок офлайн 
и онлайн одинаковое. Родители стара-
ются выбирать для детей экологичные 
товары. Россиян интересует импортоза-
мещение – это новый интересный тренд.

На мой взгляд, наш завод отлично 
вписывается в данные тенденции. Мы 
подумываем, например, над разнообра-
зием упаковки и фасовки. 

А еще я считаю, что сегодняшний 
день, как никогда раньше, укрепляет 
направленность наших покупателей 
на приобретение продуктов и товаров, 
произведенных на нашей родной дон-
ской земле. И сегодня мы стараемся 
выпускать продукт такого качества, 
чтобы покупатель приходил в магазин, 
брал с полки пачку нашей крупы и ду-
мал: «Вот это наше, свое, сделанное 
рядом, и будет наверняка вкусно, каче-
ственно и полезно!»

– как сделать людей лояльными 
к бренду? 

– Под лояльностью я понимаю 
долгосрочные отношения. Например, 
если покупатель на полке ищет кру-
пу «НАШИ КАШИ» и приходит за ней 
снова, значит, он лояльный. Он сделал 
правильный выбор и следует ему, а 
выбор этот основывается на приобре-
тенном положительном опыте. 

Лояльные клиенты соглашаются на 
эксперименты и откликаются на но-
вые предложения. У меня большой 
предпринимательский опыт, и я знаю, 
что все это не сложно, если все время 
думать о людях, ведь именно лояль-
ные люди делают любое предприятие 
успешным и прибыльным. 

– клиент, по-вашему, всегда прав 
или не прав? 

– Я думаю, что при возникновении 
непонимания нужно думать не о том, 
кто прав или не прав, а как достичь 
компромисса. Порой все можно уре-
гулировать детальными и понятными 
разъяснениями, доброжелательно-
стью, проявлением высокого уровня 
профессионализма и клиентоориенти-
рованностью.

Считаю, что не нужно откладывать 
то, что можно сделать за несколько 
минут. Важно выполнять обещания, 
внимательно слушать, соблюдать эти-
ку конкуренции. 

– какие вопросы предпринима-
тель должен задавать самому себе, 

1990 – начало торговой деятельности. 
1997 – создание крупяного завода «Ясыновый», специализи-

рующегося на производстве и оптовой торговле крупами и зер-
новыми культурами.

2008 – строительство склада. За 10 лет было построено 10 скла-
дов общей площадью более 20 000 кв.м. 

2016 – пуск новой линии производства круп из бобовых.
2020 – полная модернизация и переоснащение производства.
Продукция – крупы и мука из зерновых и бобовых культур: 

чечевица, нут, горох, лен, просо.

История компании

Александр Ясыновый: 
«Если о клиентах думать постоянно, они будут всегда!»

Глава крестьянско-фермерского хозяйства 
Александр Ясыновый из хутора Веселого Родио-
ново-Несветайского района Ростовской области 
погружен в маркетинговые исследования про-
довольственных рынков. 

дов в населенных пунктах определена 
подрядная организация, которая сей-
час приступает к работам. Ориентиро-
вочный срок завершения работ – 2023 
год. Это позволит газифицировать 
1106 домовладений, а также объекты 
соцкультбыта.

Также в рамках Региональной про-
граммы выполняется проектирование 
по объекту «Газопровод межпоселко-
вый от х. Гетманов к х. Николаевка, 
х. Венделеевка (ГРП-1), х. Венделе-
евка (ГРП-2), сл. Туриловка, х. Кузми-
чевка, х. Гернер с отводом на х. Беля-
евск, х. Новая Деревня Миллеровского 
района Ростовской области». Общая 
протяженность данного газопровода 
составляет 27,2 км. 

Кроме того, в настоящее время ве-
дутся работы по проектированию рас-
пределительных газопроводов выше-
указанных населенных пунктов. Это 
позволит газифицировать 325 домов-
ладений. Проектирование подводяще-
го и разводящих газопроводов будет 
завершено в этом году. 

Планируется завершить в 2025 году 
строительство участка «Газопровод 
межпоселковый от х. Гетманов к х. По-
лосачи, х. Александровский, сл. Маль-
чевско-Полненская, х. Имени Ленина 
Миллеровского района Ростовской об-
ласти». Общая протяженность данного 
газопровода составляет 15,7 км.  

Также ведутся работы по проектиро-
ванию распределительных газопрово-

дов вышеуказанных населенных пун-
ктов. Благодаря этому будет возможно 
подключение к системе газоснабжения 
414 домовладений. Проектирование 
подводящего и разводящих газопрово-
дов будет завершено в этом году. 

Строительство, которое планируется 
к завершению в 2025 году: «Газопро-
вод межпоселковый высокого давле-
ния от х. Банниково-Александровский 
к х. Красная Заря, х. Новоандреевка, 
х. Туроверово-Глубокинский, х. Турове-
ров, х. Новоталовка, х. Новоивановка, 
х. Греково-Петровский, х. Верхнета-
ловка, х. Нижняя Таловка, х. Кумшац-
кий Миллеровского района Ростовской 
области». Общая протяженность дан-
ного газопровода составляет 18,3 км. 

Масштабная газификация Миллеровского района 
На конец 2022 года 
уровень газификации 
территории сельских 
поселений Миллеров-
ского района составил 
38%, уровень гази-
фикации города Мил-
лерово – 98%. Общий 
процент газификации 
муниципального об-
разования «Миллеров-
ский район» составля-
ет 70%. 
 

На территории района располагают-
ся три сельских поселения, не обеспе-
ченных газоснабжением, – Сулинское, 
Волошинское и Титовское, два поселе-
ния с низким уровнем газификации – 
Туриловское и Верхнеталовское.

В целях газификации населенных 
пунктов, расположенных на терри-
тории муниципального образования 
«Миллеровский район», в 2022 году 
ПАО «Газпром газораспределение 
Ростов-на-Дону» были продолжены 
работы по строительству объекта 
«Газопровод межпоселковый высоко-
го давления от АГРС г. Миллерово до 
п. Долотинка, сл. Греково, х. Журав-
ка, х. Новоалександровка, х. Красная 
Звезда, х. Сулин, х. Жеребковский, 
х. Ануфриевка, сл. Рогалик Милле-
ровского района Ростовской области». 
Общая протяженность данного газо-
провода составляет 52,3 км. Работы 
планируется завершить в 2023 году. 

Также единым оператором газифи-
кации ООО «Газпром газификация» 
выполнена работа по проектирова-
нию распределительных сетей газос-
набжения по данным населенным 
пунктам. В настоящее время в целях 
выполнения строительства газопрово-

И по проектированию распредели-
тельных газопроводов вышеуказанных 
населенных пунктов уже выполняются 
работы. Возможна станет газификация 
634 домовладений. Проектирование под-
водящего и разводящих газопроводов 
будет завершено в этом году. Строитель-
ство планируется завершить в 2025 году.

Также в 2022 году были начаты ра-
боты по объекту «Распределительные 
газопроводы в х. Ореховка Миллеров-
ского района Ростовской области». 
Ориентировочный срок завершения 
работ – июнь 2023 года. Станет воз-
можна газификация 58 домовладений.

В настоящее время Администраци-
ей Миллеровского района совместно 
с администрациями поселений про-
должается информирование граждан о 
возможности социальной догазифика-
ции Миллеровского района. 

Общее количество заявок, посту-
пивших в адрес Единого оператора 
газификации, составляет 596. Общее 
количество догазифицированных до-
мовладений в рамках данной програм-
мы составило 338. Также 55 заявок 
находятся в работе, 203 заявки были 
отклонены по различным причинам.

Администрацией Миллеровского 
района сформирован штаб по газифи-
кации, в который вошли руководство и 
специалисты Администрации Милле-
ровского района, городского и сельских 
поселений, ПАО «Газпром газораспре-
деление Ростов-на-Дону», подрядных 
организаций, а также районных комму-
нальных служб и ресурсоснабжающих 
организаций. 

На заседаниях штаба оперативно 
решаются вопросы, касающиеся вза-
имодействия вышеуказанных органи-
заций и служб, для скорейшего выпол-
нения работ по газификации района и 
обеспечения его жителей и организа-
ций голубым топливом.

Мария Еремеева,
фото из архива Администрации 

Миллеровского района
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– Сергей викторович, расскажите, 
пожалуйста, об основных направле-
ниях деятельности вашего предпри-
ятия.

– Основные направления деятель-
ности ООО «Колос» – это растение-
водство. Мы выращиваем зерновые, 
зернобобовые, технические культуры. 
Наша компания специализируется на 
пшенице, ячмене, горохе, подсолнеч-
нике, сахарной свекле.  

– каковы последние итоги дея-
тельности? поделитесь вашими 
успехами.

– Итоги деятельности ООО «Колос» 
за прошлый год показывают хорошую 
динамику. Озимой пшеницы было со-
брано 63,8 центнера с гектара, намо-
лот составил 43 807 тонн. Еще боль-
ше (64,6 центнера с гектара) собрали 
озимого ячменя, намолотили 4455 
тонн. Если говорить о горохе, то его 
урожайность равнялась 22,3 центнера 
с гектара, а намолот – 2801 тонне. Чуть 
меньше (21,9 центнера с гектара и на-
молот в 2736 тонн) – таковы результа-
ты по подсолнечнику. Сахарной свеклы 
собрано 531,3 центнера с гектара, на-
молотили 25 501 тонну. 

– как думаете, будет ли 2023 год 
урожайным? от чего это зависит и 
каковы предварительные итоги?  

– Озимые культуры под урожай 2023 
года посеяны на площади 7273 гекта-
ра. Погодные условия с прохладной 

дождливой весной способствуют полу-
чению хорошего урожая. В этом году 
также посеяли сахарной свеклы на 553 
гектарах, получили хорошие всходы, 
поэтому рассчитываем на результаты 
не хуже, чем в прошлом году.

– когда было открыто предпри-
ятие? кто тогда его возглавлял?

– Предприятие существует более 
22 лет. ООО «Колос» было образова-
но 1 марта 2001 года. Сначала пред-
приятием руководил Игорь Сергеевич 
Дзреев. Я же работаю в должности ис-
полнительного директора компании с 
1 июля 2011 года.

– какие планы по развитию хозяй-
ства, какие цели вы ставите?

– Планы у нас большие. Это и рас-
ширение земельного банка, и улучше-
ние плодородия почвы. В задачах так-
же увеличение доходов работников, 
что должно, конечно же, сказаться и на 
качестве жизни села в целом. 

– есть ли проблемы? как плани-
руете их решать?

– Сейчас главная проблема – это 
подбор квалифицированных кадров. 
Современная молодежь предпочи-
тает жить и трудиться в городах, где, 
как уверены многие наши земляки, 
больше возможностей для развития, 
самореализации, получения более 
высокого заработка и построения ка-
рьеры. Деятельность на сельскохо-
зяйственном производстве требует 

многих знаний, умений и полна раз-
личных нюансов. К сожалению, такой 
профессиональный путь согласны вы-
брать далеко не все. 

Чтобы стабилизировать ситуацию, 
ООО «Колос» сотрудничает с учебны-
ми заведениями, готовящими специ-
алистов в агропромышленной отрасли. 
Также ведется работа по обучению и 
переподготовке кадров. Мы с удоволь-
ствием приглашаем к себе на пред-
приятие молодежь для прохождения 
учебной практики. Все это должно дать 
результаты.  

– помогает ли вам государство? 
может быть, оказывает поддержку в 
виде субсидий, грантов?

– Да, государство оказывает под-
держку: выделяет субсидии на при-
обретение семян, сельхозтехнику, на 
производство и реализацию сельско-
хозяйственной продукции, зерновых 
культур.

Мы получили компенсацию части 
стоимости затрат агрохимического 
обследования пашни, а также субси-
дию на возмещение затрат на внесе-
ние удобрений, содержащих фосфор. 
В прошлом году в общей сложности 
от государства было получено субси-
дий в размере 6 миллионов 668 ты-
сяч рублей.

Ксения Жукова,
фото из архива ООО «Колос»

ооо «колоС» – 
обладатель выСоких ведомСтвенных 

наград федерального уровня

Сергей Викторович Поляков отмечен благодарно-
стью Министерства сельского хозяйства Российской 
Федерации за многолетний добросовестный труд в си-
стеме агропромышленного комплекса. 

Благодарственными письмами Министерства сель-
ского хозяйства и продовольствия Ростовской области 
за многолетний добросовестный труд в системе агро-
промышленного комплекса Ростовской области поощ-
рены также главный агроном предприятия Иван Мои-
сеенко, механик Андрей Мирошкин, тракторист Сергей 
Коновалов.   

В настоящее время агропромышленный комплекс 
Ростовской области – один из наиболее динамично раз-
вивающихся в России. Последние 5 лет отрасль расте-
ниеводства достигает рекордно высоких показателей.

В прошлом году наш регион занял первое место по 
производству ранних зерновых и зернобобовых куль-
тур в Российской Федерации. Данный показатель явля-
ется рекордным за всю историю.

Валовой сбор ранних зерновых и зернобобовых куль-
тур составил 14 миллионов 543 тысячи тонн. Это на 1 мил-
лион 858 тысяч тонн больше, чем в 2021-м. 

В пятерку лидеров, обеспечивших наибольший вал 
зерна, вошел Целинский район, где расположено пред-
приятие «Колос». 

Озимая пшеница традиционно является основной 
возделываемой в Ростовской области сельскохозяй-
ственной культурой, удельный вес которой на Дону со-
ставляет более 50% посевных площадей, а удельный вес 
в валовых сборах зерна – 80% и более.

Уборочная площадь озимой пшеницы в прошлом году 
составила 2 миллиона 904 тысячи гектаров (в 2021 – 2 мил-
лиона 872 тысячи гектаров), валовой сбор – 13 миллионов 
334 тысячи тонн (92% валового сбора ранних зерновых) 
при средней урожайности 44 центнера с гектара.

Сорта донской селекции наиболее адаптированы к 
почвенно-климатическим условиям Ростовской обла-
сти и позволяют гарантированно получать урожаи вы-
сокого качества.

ООО «Колос»: 
успех длиною в двадцать лет 
Сельскохозяйственное предприятие в Целине вносит свою лепту в развитие агропромышленного комплекса на Дону.

Предприятие «Колос», расположенное в поселке Целина и 
вот уже более двух десятков лет занимающееся сельскохозяй-
ственной деятельностью, продолжает успешно развиваться, 
внося свой вклад в агропромышленный комплекс Ростовской 
области. О последних итогах работы, планах, целях и перспек-
тивах в интервью «Парламентскому вестнику Дона» рассказал 
исполнительный директор ООО «Колос» Сергей Викторович 
Поляков. 
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– александр александрович, рас-
скажите, пожалуйста, об основных 
видах деятельности, на которых со-
средоточена «маргаритовская». ка-
ких результатов удалось достичь за 
последнее время? 

– Основным направлением деятель-
ности ООО «СХА «Маргаритовская» 
является растениеводство – выра-
щивание озимой пшеницы, озимого 
рапса, горчицы, гороха, льна, ярового 
ячменя, подсолнечника кондитерского, 
подсолнечника масличного, сои. Также 
имеются опытные участки по выращи-
ванию сортов подсолнечника.

Итоги деятельности ООО «СХА 
«Маргаритовская» за прошлый год 
следующие. Наилучшие результаты 
показала озимая пшеница, которую 
мы посеяли на площади в 3124 гек-
тара. Валовой сбор составил 16 210 
тонн. Урожайность – 51,9 центнера 
с гектара. На втором месте озимый 
ячмень, на третьем – подсолнечник. 
Далее следуют лен, горох, яровой 
ячмень. 

– Сельскохозяйственная артель 
«маргаритовская» – предприятие 
с историей. когда и как все начина-
лось? 

– Совхоз «Маргаритовский» был 
организован в июне 1964 года. Тогда 
площадь сельскохозяйственных уго-
дий была 15 000 гектаров, площадь 
пашни – 12 493 гектара. Хозяйство за-
нималось мясо-зерновым направлени-
ем. В 1990 году годовое производство 
зерна достигло 25 000 тонн, мяса – 
3000 тонн, яиц – 1250 тысяч штук. В то 
время здесь работало 1100 человек, 
было свыше 330 единиц техники (120 
автомобилей, 165 тракторов, 46 ком-
байнов). 

В разные годы хозяйство воз-
главляли Николай Васильевич Фир-
сов, Михаил Николаевич Белоусов, 
Владимир Васильевич Фрукалов. 
Последние три года обязанности 
исполнительного директора сельско-
хозяйственной артели «Маргаритов-
ская» исполняю я. 

– какая применяется техника в 
«маргаритовской» сегодня? 

– В ООО «СХА «Маргаритовская» 
имеются 12 легковых и 9 грузовых ав-
томобилей, 3 КамАЗа, 1 спецмашина 
(автотопливозаправщик), 28 тракто-
ров, 7 комбайнов. Хотелось бы еще 
приобрести автомобили ГАЗ, трак-
торы МТЗ 80 «Беларус», комбайны 
«Акрос».

– любое предприятие – это, ко-
нечно же, сотрудники. Сельское 
хозяйство – непростая отрасль, 
требующая специфических зна-
ний, умений, навыков и, пожалуй, 
особого склада характера, пре-
данности земле, желания на ней 
трудиться. что вы можете сказать 
о работниках «маргаритовской»? 
есть ли среди них династии? 

– На сегодняшний день в ООО 
«СХА «Маргаритовская» работает 89 
человек. Особенно хотелось бы отме-
тить трудовые династии – семьи Ар-
темовых, Гончаровых, Влох. У наших 
сотрудников имеются как областные 
награды (благодарственное письмо 
Министерства сельского хозяйства и 
продовольствия Ростовской области, 
благодарственное письмо губернато-
ра Ростовской области В.Ю. Голубе-
ва, звание «Лучший работник агро-
промышленного комплекса Дона), 
так и государственные. Работники 
«Маргаритовской» награждались ор-

деном Трудовой Славы 3-й степени, 
орденом Дружбы, медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 2-й 
степени.

– С какими предприятиями со-
трудничает «маргаритовская»? 
где реализуется продукция? 

– Мы сотрудничает с такими пред-
приятиями, как торгово-выставочный 
комплекс «Южный», «Щелково», 
«Агрохим», «Бизон», «БеларусЮг-
Сервис», группа «Техноком», мине-
рально-химическая компания «Евро-
хим» и другими. Реализация урожая 
идет по России. По этому вопросу 
мы сотрудничаем с АО «Агрохолдинг 
Степь» и прочими. 

– какие планы по развитию хо-
зяйства? 

– На сегодняшний день в хозяйстве 
внедряются технологии точечного 
земледелия – это система парал-
лельного вождения, контроль глуби-
ны обработки почвы, контроль за точ-
ностью высева семенного материала. 
Ежегодно производится обновление 
машинно-тракторного парка. В наших 
целях – повышение плодородия по-
чвы, достижение высоких показате-
лей по урожаю. 

– какие, по вашему мнению, про-
блемы испытывает современный 
агропромышленный комплекс? 

– Основной проблемой сельскохо-
зяйственных производителей является 
низкая закупочная стоимость сельско-
хозяйственной продукции, а также вы-
сокие цены на средства защиты рас-
тений, горюче-смазочные материалы, 
запасные части и прочие материалы.

Ксения Жукова,
фото из архива СХА «Маргаритовская»

итоги деятельноСти 
ооо «Сха «маргаритовСкая» за 2022 год

Культура Площадь, 
га Вал, т Урожай-

ность, ц/га

Озимая пшеница 3124 16 210 51,9

Озимый ячмень 827 3593 43,4

Подсолнечник 888 1739 19,6

Лен 737 880 11,9

Горох 267 618 23,1

Яровой ячмень 101 251 24,8

«Наилучшие результаты 
показала озимая пшеница»
Исполнительный директор СХА «Маргаритовская» 
А.А. Ересько рассказал, как развивается предприятие. 

Александр Александрович Ересько родился в 1979 году в 
селе Александровка Азовского района Ростовской области. 
В 2001 году окончил Азово-Черноморскую государственную 
агроинженерную академию в Зернограде, получил квалифика-
цию «инженер-механик». 

Свою трудовую деятельность начал в августе 2001 года в 
должности рабочего цеха переработки сельскохозяйственно-
го производственного кооператива «Приморский», в этом же 
году был переведен инженером по материально-техническому 
снабжению. В 2007 году стал главным инженером, в 2015 – ис-
полняющим обязанности исполнительного директора, в 2017 
году – заместителем директора по производству ООО «Агро-
комплекс Ростовский» ОП «Калинина». 

С мая 2020 года – исполнительный директор ООО «Сель-
скохозяйственная артель «Маргаритовская».

Свою историю сель-
скохозяйственная ар-
тель «Маргаритов-
ская», расположенная 
в селе Маргаритово 
Азовского района, ве-
дет вот уже без мало-
го шесть десятков лет. 
О том, как развивает-
ся хозяйство сегодня, 
какие ставит перед 
собой цели и задачи, 
корреспонденту «Пар-
ламентского вестника 
Дона» рассказал ис-
полнительный дирек-
тор предприятия Алек-
сандр Александрович 
Ересько. 
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– владимир владимирович, рас-
скажите немного о себе.

– Ростовская область – моя родина, 
родился в селе Самарском Азовского 
района в 1983 году, в 2001-м окончил 
самарскую среднюю школу. Сразу по-
сле школы пошел работать на авто-
заправочную станцию оператором – 
техника всегда была моей слабостью. 
В 2005 году поступил в Московский 
институт технологии и управления на 
факультет экономики и управления на 
предприятии, который окончил в 2010 
году, а параллельно уже работал на 
Донавтовокзале экспедитором. В 2011 
году пошел на повышение – генераль-
ным директором в ООО РТК, где и тру-
дился до 2015 года. 

2015 год стал, если можно так ска-
зать, переломным. Я принял решение 
возглавить собственное предприятие 
и по настоящее время являюсь гене-
ральным директором ООО «Южная 
пассажирская компания». Конечно, 
придя в 2015 году в «ЮПК», столкнул-
ся с тем, что на предприятии оста-
лись всего 7 единиц техники, которая 
находилась в довольно плачевном 
состоянии. Но на сегодняшний день 
в работе уже 13 новых комфортных 
микроавтобусов, соответствующих 
всем техническим требованиям и 
требованиям безопасной перевозки 
пассажиров, на которых компания об-
служивает междугородные маршру-
ты в Новошахтинск, Ростов-на-Дону 
и основные – межмуниципальные 
маршруты на территории Родионово-
Несветайского района. 

Конечно, главным достижением 
своей жизни считаю семью, которая и 
мой стимул, и моя поддержка. Я же-
нат и воспитываю двух прекрасных 
дочерей 12 и 7 лет.

– владимир владимирович, по-
мимо своей основной профессио-
нальной деятельности, вы очень 
много занимаетесь общественной 
работой. Это, прежде всего, депу-
татская работа – с 2021 года вы 
являетесь депутатом Собрания 
депутатов родионово-несветай-
ского сельского поселения. как 
вы пришли к этому, что послужило 
стимулом?

– Скажу так: депутатство – это 
первоначальная ступень политики, 
а политика – это такой же управлен-
ческий процесс, направленный на 
достижение конкретной цели. Около 
8 лет я уже работаю руководителем 
предприятия, основная цель работы 
которого – это, без преувеличения, 
повышение качества жизни жителей, 
в данном случае Родионово-Несве-
тайского района, ведь межмуници-
пальные маршруты могут эту жизнь 
сделать и более комфортной, а могут 
значительно осложнить. Занимая ак-
тивную жизненную позицию, захотел 
проявить себя еще и в работе с из-
бирателями, и в совершенствовании 
нормативно-правовой базы на уровне 
муниципального образования. Я сто-
ронник того, что если ты чем-то на-
чинаешь заниматься, то изучить это 
нужно с самого начала, чтобы появи-
лось четкое понимание, как работает 
весь процесс. 

Ну и, конечно, общение с людьми, 
с моими избирателями, жителями Ро-
дионово-Несветайского района. Мы, 
местные депутаты, часто шутим, что 
«работаем без работодателя», на са-
мом деле у депутата есть избиратель, 
и это, считаю, еще важнее. Именно из-
биратель дает депутату возможность 
направить свои силы, всю свою энер-
гию, возможности, знания и опыт для 
улучшения жизни людей.

– каково ваше жизненное кредо? 
есть ли у вас главный принцип, ко-
торым вы руководствуетесь, когда 
необходимо принять решение?

– Эти постулаты, в принципе, не от-
личаются от общепринятых мораль-
ных норм. Считаю главным качеством 
оставаться Человеком. Бросать кра-
сивые слова, давать пустые обеща-
ния, которые заведомо невозможно 
реализовать, – все это противоесте-
ственно для меня. Если есть пробле-
ма, ее надо решать. Поэтому всегда 
стараюсь досконально изучить во-
прос, обсудить конкретные варианты 
решения. Даже если проблему в ко-
роткий срок невозможно решить, та-
кое тоже бывает по разным причинам, 
стараюсь помочь и подобрать вариан-
ты ее решения. 

– осенью 2023 года пройдут вы-
боры в законодательное Собрание 
ростовской области. вы принимали 
участие в предварительном голо-
совании по отбору кандидатов для 
участия в выборах, которое прово-
дила партия «единая россия». что 
повлияло на ваше решение об уча-
стии в нем? вы член партии «еди-
ная россия»?

– Да, уже член партии «Единая Рос-
сия», но когда принимал решение об 
участии в предварительном голосо-
вании, являлся еще ее сторонником. 
Наверное, я уже частично ответил на 
ваш вопрос: это такое поступательное 
и, на мой взгляд, закономерное реше-
ние. Сегодня пришло время абсолют-
ной консолидации всего общества в 
целом, и центром этой консолидации 
является наш Президент Владимир 
Путин. Я уверен в своих силах и своих 
возможностях сделать что-то нужное 
и полезное в данное время и в данном 
месте. А участие в предварительном 
голосовании позволяет обозначить 
и обсудить приоритетные вопросы 
вместе с партией «Единая Россия» и 
вместе их решать, поскольку реально 
понимаю, что именно партия наше-
го Президента – это та сила, которая 
способна не только справиться с по-
ставленными Президентом задачами, 
но и выдержать все удары. 

Итоги этого голосования для меня 
стали личной победой. Доверие мне 
выразили более 1,5 тысячи человек 
по избирательному округу № 26, и я 
благодарю каждого из тех, кто отдал 
мне свой голос – учителей, медицин-
ских работников, служащих, людей 
старшего возраста и молодых людей, 
жителей Родионово-Несветайского и 
Мясниковского районов и города Но-
вошахтинска. Эти голоса означают, 
что мы вместе идем в верном направ-
лении, да и достичь поставленные 
цели возможно только вместе! Ну а 
в ближайшее время, думаю, опреде-
люсь уже с участием непосредствен-
но в выборах в Законодательное Со-
брание Ростовской области. 

– у вас уже есть своя предвыбор-
ная программа?

– Скажем так, есть основные на-
правления, на которых я хотел бы 
сосредоточиться. Они определились 
не так давно, но с каждым днем при-
обретают для меня все более отчет-
ливые формы. Опирался я на тезисы 
ежегодного Послания Президента 
В.В. Путина Федеральному Собранию 
в феврале 2023 года, в котором он от-
метил одним из важных направлений 
поддержку малых городов и сельских 
территорий, в том числе и вопрос фи-
нансирования развития в них транс-
портной инфраструктуры. Как пони-
маете, это направление мне очень 
близко, так как не понаслышке знаю 

о проблемах с транспортной инфра-
структурой в небольших и малона-
селенных пунктах. И если благодаря 
национальному проекту «Безопасные 
качественные автомобильные доро-
ги» этот вопрос сдвинулся в основном 
на крупных участках, то состояние 
межмуниципальных дорог требует 
сегодня особого внимания и финансо-
вой региональной поддержки.

Ну и еще одно направление, я бы 
назвал его долгосрочным вложением, 
– это вопросы нравственного, патри-
отического воспитания наших детей, 
молодежи. Думаю, все со мной согла-
сятся, что никакие наши с вами планы 
не смогут быть реализованы, если не-
кому будет их реализовывать. Задача, 
поставленная нашим Президентом, – 
это повышение качества школьных и 
вузовских программ, чтобы молодежь 
как можно больше узнавала о России, 
как сказал В.В. Путин: «необходим 
синтез всего лучшего, что было в со-
ветской системе» и нового опыта. 

– вы сказали о воспитании моло-
дого поколения. а как эту задачу вы 
сами решаете сегодня, ведь у вас 
две дочери?

– Безусловно, я сейчас говорю не 
просто общие и пафосные фразы, у 
меня уже накоплен достаточный опыт. 
Дело в том, что я убежден, что только 
своим участием в жизни детей, своим 
собственным примером мы можем 
говорить об их воспитании и о той от-
даче, которую надеемся получить с их 
стороны. Вот уже почти год я являюсь 
председателем совета отцов Октябрь-
ского района Ростова-на-Дону, там где 
учатся мои дочери. И за это время по 

инициативе таких же отцов, как и я, и 
что, самое главное, при их участии мы 
провели массу мероприятий с нашими 
детьми. Это и культурно-развлекатель-
ные, и спортивные, и патриотической 
направленности. Время, проведенное 
с ними, – бесценно! Оно не только 
дает заряд положительной энергии и 
укрепляет связь с нашими детьми, но 
и помогает им при нашем участии вы-
страивать свои личные приоритеты, 
формировать свою линейку ценностей, 
осознавать и познавать общество, в 
котором им жить, работать, заводить 
семьи и растить детей. 

– владимир, вы живете очень 
насыщенной и активной жизнью. 
есть ли у вас хобби, какие-то увле-
чения?

– Да, конечно, в юности я занимал-
ся боксом и сейчас продолжаю актив-
но тренироваться. Бокс – ведь это не 
просто вид спорта, он воспитывает 
очень важные мужские качества, та-
кие как сила, выносливость, терпение. 
В боксе есть такое выражение: «Глав-
ное – не бить, а уметь держать удар», 

поэтому мое хобби – это не только от-
влечение от каких-то проблем, но и то, 
что помогает мне добиваться своих 
целей в жизни. В общем, я умею дер-
жать удар.

– наверное, сегодня невозможно 
пройти мимо еще одной очень важ-
ной темы – это специальная воен-
ная операция и поддержка всех ее 
участников и их семей. принимаете 
ли вы в этой работе участие?

– Скажем так, начало специаль-
ной военной операции на террито-
рии Украины стало событием, по-
сле которого моя жизнь, как и жизнь 
миллионов россиян, перестала быть 
прежней. У меня не было и секунды 
раздумий о правильности решения, 
принятого Президентом В.В. Пути-
ным. Я принадлежу к числу тех, кто 
очень хорошо понимал уже давно, 
что такое решение единственно 
правильное. Все яснее в сознании 
большинства людей проявляется по-
нимание, что вся политика Запада в 
годы до начала специальной воен-
ной операции была направлена на 
уничтожение славянского духа и на-
ших ценностей. В том числе велась 
и информационная война, которая 
не была столь явной, но от этого не 
менее опасной. Со стопроцентной 
уверенностью сегодня уже можно 
говорить о росте национального са-
мосознания наших людей. Народ се-
годня как никогда сплотился вокруг 
Президента и нашей армии! Это под-
тверждает та широчайшая поддерж-
ка, которую простые люди оказыва-
ют бойцам, выполняющим свой долг 
по защите нашего Отечества, и тем, 

кто по известным причинам лишился 
своего крова и вынужден переселить-
ся на нашу землю. Понимая, какую 
священную миссию сейчас выполня-
ют наши военнослужащие, с каким 
злом им приходится бороться, я с 
первых дней начала СВО окунулся 
в общественную и волонтерскую де-
ятельность, стараясь не оставаться 
в стороне, быть полезным и нашим 
бойцам, и жителям Донбасса, кото-
рые наконец-то вновь обрели свою 
историческую родину. Я очень четко 
понимаю, что, помогая своим соотече-
ственникам, помогаю не только им, а 
в первую очередь себе, своей семье. 
Я хочу, чтобы мои дети росли в ве-
ликой стране с традиционными цен-
ностями и гордились своей страной. 
Поэтому с первых дней начала СВО я 
занимался сбором гуманитарной по-
мощи и доставкой ее в зону боевых 
действий. Постепенно эта работа 
приобрела более масштабный харак-
тер. Будучи председателем совета 
отцов Октябрьского района Ростова-
на-Дону, я активно включился в со-

циально-гуманитарную акцию «Отец 
солдата», организованную всерос-
сийским движением «Отцы России», 
в ходе которой в начале июня мы по-
бывали у наших бойцов, находящих-
ся на боевых позициях в Херсонской, 
Запорожской областях, ЛНР, ДНР и 
в центре помощи «Единая Россия» 
в Мариуполе. Помимо гуманитарной 
помощи, а это нужные на фронте 
вещи, оборудование, продукты пита-
ния, прошли встречи с отцами наших 
бойцов, которым вручили медаль 
«Отец солдата», которая учреждена 
в 2023 году и вручается тем, кто дей-
ствительно ее заслужил, тем, кто вос-
питал достойных сынов – защитников 
своей Родины. 

23 июня в Государственной Думе 
Российской Федерации состоится 
торжественная церемония вручения 
медали «Отец солдата», я удостоен 
чести присутствовать на этом меро-
приятии. Для меня это приглашение – 
не только оценка моей деятельности, 
но и огромная ответственность за то, 
что еще будет сделано всеми участни-
ками нашего движения. 

Буквально несколько дней назад я 
вернулся из Херсонской области, ко-
торая оказалась в зоне подтопления в 
результате аварии на Каховской ГЭС. 
Как представитель движения «Отцы 
России» в Ростовской области уча-
ствовал в доставке особенно ценного 
груза в Геническ, которую осуществил 
партнер штаба «Единой России» под 
руководством спикера Государствен-
ной Думы Анны Кузнецовой, по гумани-
тарному сотрудничеству – благотвори-
тельный фонд «Доктор Лиза» Натальи 

Авиловой. В местный роддом было 
передано оборудование для спасе-
ния жизни малышей в самых сложных 
случаях беременности: аппарат ИВЛ, 
реанимационная система для ухода 
за новорожденными, диагностические 
приборы и многое другое – всего сем-
надцать наименований. Для централь-
ной районной больницы Геническа, 
где действует один из двух роддомов 
Херсонской области, это возможность 
своевременно оказать помощь детям, 
рожденным раньше срока.

Доставка гуманитарных грузов, 
возможность оказать помощь тем, кто 
в ней нуждается, – все это сплачива-
ет людей разных профессий, людей, 
проживающих в разных точках нашей 
необъятной страны. Мы все чувству-
ем себя единым народом, способным 
выстоять, несмотря ни на что. Это 
наш народ, это наша страна! И мы 
сумеем защитить ее перед лицом лю-
бой опасности!

Елена Федоренко,
фото предоставлены В.В. Шулик

Сегодня каждый проходит проверку на прочность 

Владимира Шулик в последнее время очень трудно за-
стать. Постоянные поездки в зону СВО, доставка и со-
провождение гуманитарного груза для тех, кто в этом 
нуждается сегодня больше всего – это жители и бойцы, 
выполняющие свой боевой долг в ходе специальной во-
енной операции на территории ЛНР, ДНР, Запорожской 
области. Вот и сейчас, буквально несколько дней назад, 
он вернулся из Херсонской области, из зоны подтопле-
ния Каховской ГЭС.
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Решением Собрания депутатов Ак-
сайского района от 25 апреля 2023 года 
на должность главы Администрации 
Аксайского района назначен К.С. Домо-
ровский. До этого почти десять лет Кон-
стантин Сергеевич работал в должности 
заместителя главы Администрации Ак-
сайского района. О том, что было сдела-
но и что только предстоит, – в интервью 
«Парламентскому вестнику Дона».       

– константин Сергеевич, расска-
жите, пожалуйста, об основных на-
правлениях развития района. каким 
сферам уделяется особое внимание? 

– Главная задача органов власти – 
создать комфортные условия для жизни 
людей. Аксайский район – одна из наи-
более привлекательных для постоянно-
го и временного проживания территорий 
Ростовской области, поэтому ежегодно 
численность населения здесь растет. 
Это, безусловно, позитивный момент, но 
он рождает новые запросы: постоянно 
увеличивается потребность в учрежде-
ниях образования, спорта, развитии ком-
муникаций, строительстве дорог.

Приоритетами деятельности Адми-
нистрации Аксайского района были и 
остаются увеличение благосостояния 
населения, развитие социальной и ин-
женерной инфраструктуры и обеспе-
чение высоких темпов экономического 
роста, которые планируется достичь за 
счет притока инвестиций, развития вы-
сокотехнологичных отраслей промыш-
ленности и агропромышленного ком-
плекса, создания новых рабочих мест.

– что делается в области здраво-
охранения? какие есть проблемы, 
как они решаются? 

– С целью создания в Ростовской об-
ласти более гибкой и совершенной си-
стемы управления здравоохранением 
с 1 января 2023 года все больницы и 
поликлиники теперь находятся в непо-
средственном подчинении и управлении 
Министерства здравоохранения реги-
она, соответственно в собственность 
ведомства передано и все имущество 
медучреждений.

Задачи, которые остались в полно-
мочиях муниципалитета, – создание 
условий для развития профилактики 
неинфекционных и инфекционных 
заболеваний, медицинской реабили-
тации, пропаганда здорового образа 
жизни. Мы этими вопросами активно 
занимаемся.

Отмечу, что в 2022 году значительно 
укрепилось материально-техническое 
оснащение центральной районной боль-
ницы. Так, по программе модернизации 
первичного звена здравоохранения за 
счет средств федерального и областно-
го бюджетов закуплено более 150 еди-
ниц оборудования. 

Из резервного фонда Правительства 
Ростовской области в прошедшем году 
выделено 2,2 миллиона рублей на при-
обретение оборудования для пищебло-
ка, компьютерной техники и веб-камеры 
для центральной районной больницы 
Аксайского района.

В рамках регионального проекта 
«Борьба с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями» национального проекта 
«Здравоохранение» на территории Ак-
сайской больницы завершены работы 
по созданию сердечно-сосудистого 
центра. Приобретено 205 единиц обо-
рудования, в том числе диагностиче-
ский комплекс для ультразвуковых ис-
следований высокого класса, аппарат 

искусственной вентиляции легких, ком-
пьютерный томограф.

За счет средств областного бюджета 
приобретены два автомобиля скорой ме-
дицинской помощи. Также наша больни-
ца получила два легковых автомобиля в 
рамках нацпроекта «Здравоохранение».  

Кроме того, в прошлом году завершен 
ремонт Грушевской врачебной амбула-
тории. Работы велись с 2020 года. Всего 
на эти цели было направлено более 6 
миллионов рублей из бюджета Аксай-
ского района. 

– как идет развитие отрасли обра-
зования? какие успехи, проблемы? 

– В отрасли образования у нас высокий 
кадровый потенциал. В прошлом году по-
бедителем регионального этапа конкурса 
«Учитель года» стала учитель Аксайской 
средней школы №2 Виктория Сергеевна 
Бобылева. Также Виктория Сергеевна 
достойно представила наш район и Ро-
стовскую область на федеральном этапе 
конкурса. Учитель физической культуры 
аксайской средней школы №2 Павел Пе-
трович Фатун – победитель конкурса на 
присуждение премий за достижения в пе-
дагогической деятельности. 

Заместитель директора гимназии №3 
Аксая Анастасия Анатольевна Кирилен-
ко удостоена звания «Лучший работник 
образования Дона». 

Больших результатов достигли и наши 
образовательные учреждения. Аксай-
ская гимназия вошла в 100 лучших школ 
России, а аксайская средняя школа №1 
заняла третье место в региональном 
конкурсе «Лучшая инклюзивная школа». 

Благодаря высокому профессиона-
лизму наших педагогов выпускники школ 
района ежегодно показывают достой-
ные результаты на ЕГЭ. 

Не буду утверждать, что все идеаль-
но. Безусловно, есть и проблемы. Как 
я уже упоминал, Аксайский район – 
привлекательная территория, которая 
активно развивается. Поэтому у нас 
ежегодно идет прирост численности на-
селения и, как следствие, растет потреб-
ность в детских садах и школах.

Решить эту проблему можно только 
строительством новых образователь-
ных учреждений. Благодаря поддержке 
губернатора Василия Юрьевича Голубе-
ва и Правительства Ростовской области 
этот вопрос поэтапно решается.

В Международный день защиты де-
тей мы открыли новый детский сад на 
220 мест в поселке Темерницком. Там 
же строим школу на 1000 мест. В посел-
ке Октябрьском ведется капитальный 
ремонт школы. Зданию более 90 лет, 

в ходе ремонта заменят все: кровлю, 
коммуникации, внутреннюю отделку, 
обустроят санузлы. После завершения 
капремонта это будет практически новое 
учебное заведение. 

Разработана проектно-сметная доку-
ментация на капитальный ремонт Исто-
минской основной общеобразовательной 
школы. Проект получил положительное 
заключение государственной эксперти-
зы. В Правительство Ростовской области 
направлена заявка на финансирование 
работ по капитальному ремонту.

Из-за недобросовестных подрядчиков 
у нас, к сожалению, было приостанов-
лено строительство школы и детского 
сада в Аксае. По школе проблема ре-
шается: завершена корректировка про-
ектно-сметной документации, получено 
положительное заключение экспертизы. 
Мы уже направили в Правительство 
Ростовской области запрос о выделе-
нии средств из областного бюджета на 
завершение строительства. Также мы 
предусматриваем софинансирование 
на эти цели в местном бюджете.

С детским садом ситуация сложнее. 
Контракт на строительство детского сада 
на 220 мест по улице Чапаева в связи с 
существенным отставанием подрядной 
организации от графика производства 
работ был расторгнут по решению суда в 
апреле этого года. Для определения сто-
имости работ по завершению строитель-
ства объекта необходимо произвести 
корректировку сметной документации и 
получить на нее положительное заклю-
чение государственной экспертизы. Этот 
вопрос находится на моем личном кон-
троле, мы его обязательно решим.

– расскажите, пожалуйста, о сфере 
жилищно-коммунального хозяйства. 
у жителей она, как правило, всегда 
вызывает много вопросов.

– Один из самый актуальных вопро-
сов в сфере ЖКХ для Аксайского района 
– водоснабжение. 

В настоящее время продолжается 
реализация строительства системы во-
доснабжения левобережной зоны Ак-
сайского района. До апреля 2024 года 
в рамках данного проекта планируется 
построить магистральный водопровод 
протяженностью 52,7 километра и 5 во-
донасосных станций. Это позволит обе-
спечить качественным водоснабжением 
четыре сельских поселения Аксайского 
района: Верхнеподпольненское, Ленин-
ское, Истоминское и Ольгинское. Сред-
ства на эти цели выделены благодаря 
участию в национальном проекте «Жи-
лье и городская среда».

В хуторе Алитубе завершено строи-
тельство системы водоснабжения, кото-
рая позволит обеспечить качественной 
питьевой водой 1700 человек. В настоя-
щее время ведется подготовка к вводу в 
эксплуатацию данного объекта.

Также сейчас ведутся предпроект-
ные работы по объекту «Водоснабже-
ние хутора Махин». 

Благодаря участию в национальных 
проектах, областных и муниципальных 
программах по формированию ком-
фортной среды активно продолжается 
благоустройство Аксайского района. 
В прошлом году появилось несколько 
новых мест отдыха, работа продолжа-
ется и сейчас.

В сентябре завершено строитель-
ство парка в поселке Реконструкторе. 
В центре Аксая построен новый благо-
устроенный сквер общей площадью по-

рядка 4 гектаров. Также за счет средств 
местного бюджета благоустроена обще-
ственная территория по улице Ермака в 
Аксае.

Завершены работы по строительству 
парковки на 250 мест в станице Старо-
черкасской. 

В рамках инициативного бюджетиро-
вания в отчетном году благоустроены 
сквер в поселке Возрожденном и детская 
спортивно-игровая площадка в поселке 
Опытном. В текущем году запланирова-
но благоустройство двух общественных 
территорий, расположенных в хуторе 
Верхнеподпольном, и детской игровой 
площадки в поселке Красном Колосе.

Активно ведутся работы по благо-
устройству природного парка «Мухина 
балка» в Аксае. Завершить их планиру-
ется до конца года.

Полным ходом идет благоустройство 
двух общественных территорий в Аксае 
по переулку Парковому, 2 и проспекту 
Ленина, 31–35.

К сожалению, есть и проблемы. Жите-
ли часто жалуются на перебои в подаче 
электроснабжения. Аварии на электро-
сетях происходят из-за того, что значи-
тельная часть сетей – ветхие, нуждают-
ся в замене. А из-за того, что Аксайский 
район активно развивается, энергетики 
занимаются в основном строительством 
новых линий для подключения новых 
абонентов, а не модернизацией старых. 
Работаем с энергоснабжающими орга-
низациями, чтобы изменить такой под-
ход. 

Другая проблема – необходимость в 
увеличении допустимой мощности по-
требления электроэнергии. Распростра-
ненная ситуация: садовые товарище-
ства или коттеджные поселки заключали 
договор на электроснабжение на одну 
мощность, а потребляют фактически в 
полтора-два раза больше, без согла-
сования подключая новых абонентов, 
устанавливая большое количество тех-
ники. В таком случае уже совместно с 
энергоснабжающими компаниями ведем 
разъяснительную работу с жителями. 
Нужно, чтобы люди понимали: оттого, 
что они потребляют энергию больше 
разрешенной мощности, сети не выдер-
живают нагрузки и происходят аварии. 
Чтобы не было сбоев в работе сетевого 
оборудования вследствие его перегру-
зок, потребителям необходимо писать 
заявки на увеличение мощности, а сете-
вым организациям своевременно на них 
реагировать.

– одна из наиболее проблемных 
отраслей – дороги. как обстоят дела 
в аксайском районе в этой сфере? 

– В Аксайском районе ведется актив-
ная работа по ремонту и строительству 
объектов дорожного хозяйства. В рам-
ках реализации национального проек-
та «Безопасные качественные дороги» 
проведена реконструкция улицы Поле-
вой в станице Старочеркасской. 

В рамках содержания автомобильных 
дорог районного значения в 2022 году 
заасфальтировано 15 дорог в Аксае и 
24 дороги в сельских поселениях общей 
протяженностью почти 18 километров.

В настоящее время завершена разра-
ботка проектно-сметной документации 
на капитальный ремонт дороги по улице 
Новоселов в хуторе Большом Логе. На 
завершающей стадии находится разра-
ботка документации на строительство 
дороги к жилым восточным массивам 
станицы Старочеркасской.

В этом году в рамках национального 
проекта «Безопасные качественные до-
роги» проведен капитальный ремонт 
улицы Мира в станице Мишкинской, за-
планированы работы по ремонту ули-
цы Мира в хуторе Верхнеподпольном и 
подъезда к хутору Черюмкину. 

В дорожной сфере мы столкнулись с 
тем, что часть дорог является бесхозяй-
ной. А раз они не стоят на балансе по-
селений, мы не можем их обслуживать. 
В настоящее время занимаемся этим 
вопросом, поэтапно принимаем такие 
дороги в муниципальную собственность, 
после чего сможем их содержать.

– расскажите, пожалуйста, об от-
расли культуры и о спортивных до-
стижениях района. что делается в 
этих сферах? какие планы? 

– У нас развитая сеть учреждений 
культуры – 38 Домов культуры и клубов, 
1 межпоселенческая центральная библи-
отека, в составе которой 29 отделов би-
блиотек поселений, в том числе 1 детская 
библиотека, а также 2 детские школы ис-
кусств и 2 музыкальные школы. Кроме 
того, на территории района расположено 
2 государственных учреждения культуры. 
Это Старочеркасский историко-архитек-
турный музей-заповедник и Военно-исто-
рический музей в Аксае.

В 2019 и 2020 годах в Аксайском 
районе в рамках национального про-
екта «Культура» за счет федеральных 
средств были переоборудованы и мо-
дернизированы 2 библиотеки, в ре-
зультате чего они получили одними из 
первых в Ростовской области статус мо-
дельных (старочеркасский и городской 
имени А.С. Пушкина отделы). В 2023 
году будет создана модельная библио-
тека в поселке Реконструкторе. 

На территории Аксайского района рас-
положен туристический центр областного 
масштаба – станица Старочеркасская, 
которая ежегодно становится центром 
проведения крупных культурных и спор-
тивных событий. В прошлом году здесь 
прошли праздник в честь 350-летия со 
дня рождения Петра I и фестиваль «Дон-
ская уха». В этом году состоялся бесплат-
ный концерт народного артиста России 
Александра Розенбаума, был дан старт 
всероссийской акции «Вода России». 
Яркими событиями всегда становятся об-
ластной фестиваль казачьего фольклора 
«Нет вольнее Дона Тихого» и выпускной 
Аксайского кадетского корпуса. В авгу-
сте пройдут мероприятия, посвященные 
270-летию со дня рождения героя войны 
1812 года атамана Матвея Ивановича 
Платова, который был уроженцем стани-
цы Старочеркасской.

Для сохранения здоровья людей и 
воспитания здорового молодого поко-
ления в Аксайском районе ведется ак-
тивная работа по развитию физической 
культуры и спорта. Во многом этому 
способствует увеличение количества 
спортивных объектов. Так, в прошлом 
году в рамках губернаторского про-
екта «Сделаем вместе!» в хуторе Ма-
яковского и поселке Истомино появи-
лись спортивные площадки, в хуторе 
Островского благоустроено футболь-
ное поле, в поселке Опытном оборудо-
вана спортивно-игровая площадка.

В этом году в рамках этого же про-
екта спортивная площадка появится в 
поселке Дорожном. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Аксайского района

«Главная задача органов власти – 
создать комфортные условия для жизни людей»

Глава 
Администрации 
Аксайского 
района 
Константин 
Сергеевич 
Доморовский 
рассказал 
о том, как 
развивается 
район.
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Педагог Детской школы искусств Аксая 
М.А. Осадчая более 13 лет посвятила 
преподавательской деятельности. 

Вся жизнь Марии Александровны Осадчей, 
преподавателя по классу скрипки детской шко-
лы искусств Аксая, связана с музыкой. Еще со-
всем крохой девочка что-то наигрывала дома 
на фортепиано, разучивала песенки, сочиняла 
мелодии и устраивала целые домашние концер-
ты, а еще с удовольствием занималась с сосед-
скими малышами, готовя с ними театральные 
постановки. 

– С самого начала было понятно, что я ребенок 
творческий, с яркими музыкальными способно-
стями. Моя мама, воспитатель в детском саду, не-
много играла на фортепиано и меня учила азам. 
Когда же мне исполнилось шесть лет, отвела в му-
зыкальную школу. Тогда мы жили в Красноярском 
крае, в маленьком военном городке. Я мечтала 
играть на арфе, но в музыкальной школе в Канске 
выбор инструментов оказался невелик. Я остано-

вилась на скрипке. Да так и прикипела к ней всем 
сердцем, – говорит М.А. Осадчая.

Когда семья переехала в Ростов, Маша на-
чала посещать детскую школу искусств № 1 
имени С.В. Ходоша. Именно с опытным и та-
лантливым педагогом Надеждой Исааковной 
Грицюк Мария поняла, что хочет заниматься 
скрипкой серьезно. 

После окончания школы искусств Мария по-
ступила в Ростовский колледж искусств, где 
продолжила совершенствовать мастерство с пе-
дагогами Татьяной Филипповной и Олегом Вла-
димировичем Багиными. В Ростовской государ-
ственной консерватории имени С.В. Рахманинова 
наставником молодой скрипачки стала Любовь 
Викторовна Борисова. По программе ассистенту-
ры-стажировки Мария Осадчая занималась под 
руководством Маргариты Петровны Черных и Га-
лины Рубеновны Тараевой. 

– В детстве и юности я не задумывалась о 
преподавательской деятельности, хотела быть 
музыкантом-исполнителем. Но, пройдя практику, 
поняла, как интересно работать с детьми. Вот и 
решила попробовать себя в качестве педагога и 
пришла в детскую школу искусств в Аксае, где как 
раз требовался преподаватель. Я понимала, что 
в данном случае «попробовать» – значит прора-
ботать как минимум с сентября до лета, ведь не 
могла же я оставить учеников посреди учебного 
года. С тех пор прошло уже 13 лет, – вспоминает 
Мария Александровна. 

Мария Осадчая – не только педагог, но еще и 
художественный руководитель камерного орке-
стра «Энкор», в котором может найти свое место 
каждый воспитанник школы искусств. 

– Многим педагогам нравится учить детей с 
яркими способностями, которые пришли, чтобы 
заниматься серьезно, и намерены связать с му-
зыкой свою жизнь. У меня же другая философия. 
Я нахожу особое удовольствие работать со всеми 
– пусть даже у ребенка нет выдающихся способ-
ностей и он ходит в школу искусств, как говорит-
ся, «для себя». Свою миссию вижу в том, чтобы 
мои воспитанники играли в удовольствие. Любой 
ученик при желании и должном старании может 
участвовать в концертах нашего камерного орке-
стра. У меня есть, к примеру, девочка, которая го-
товится к поступлению в колледж искусств. А есть 
начинающие музыканты. Возможность выступить 
в коллективе я даю каждому, – пояснила свою по-
зицию М.А. Осадчая. 

Камерный оркестр «Энкор» – постоянный 
участник концертов в Аксае, Азове, Ростове. Кон-
цертмейстеры коллектива: Анна Левоновна Асла-
нян, Илья Петрович Басенко, Евгений Алексан-
дрович Паршуткин.

2 апреля в Волгодонске состоялся открытый 
региональный конкурс исполнителей на струнных 
и духовых инструментах (солисты ансамбля), в 
котором приняли участие учащиеся струнно-смыч-
кового отделения детской школы искусств Аксая. 
Ансамбль «Энкор» (в составе: Анна Гнездилина, 

София Зерниева, Ольга Осадчая, Арина Расса-
дина) стал лауреатом I степени. Анна Гнездилина 
стала лауреатом II степени, София Зерниева – ла-
уреатом II степени. А на международном конкур-
се исполнительского мастерства «Вдохновение. 
Зима-2023» в Ростове коллектив занял 1-е место. 

– Детская школа искусств Аксая – в своем роде 
уникальная, – говорит М.А. Осадчая. – Наши 
преподаватели любят играть и делают это по-
настоящему хорошо. У нас есть, к примеру, трио 
преподавателей. Помимо меня, в коллектив вхо-
дят Маргарита Александровна Моргунова и Евге-
ний Александрович Паршуткин. 

М.А. Осадчая занимается еще и сочинением 
песен. В 2018-м Мария Александровна исполня-
ла свою патриотическую композицию «Родная» 
на областном конкурсе «Гвоздики Отечества», а 
в этом году – на районном фестивале «Музыка 
сердца». Сейчас произведение участвует во все-
российском интернет-проекте «Родники», художе-
ственным руководителем которого является Олег 
Газманов. Проголосовать за песню Марии Осад-
чей могут все желающие. 

Здесь же наши земляки могут отдать свой голос 
и за произведение юной ученицы Марии Осад-
чей. Семилетняя скрипачка София Мышковская 
сочинила трогательную и патриотичную песню 
«Наша Родина». 

Ксения Жукова,
фото из архива школы

«Всем сердцем прикипела к скрипке»

Камерный оркестр «Энкор».

Виктория Сергеевна Бобылева, учитель рус-
ского языка и литературы аксайской средней 
общеобразовательной школы № 2 с углублен-
ным изучением английского языка и математи-
ки, в профессии вот уже девять лет. Окончив 
факультет филологии и журналистики Южного 
федерального университета, Виктория Серге-
евна сразу пришла в родную школу, в которой 
когда-то училась сама. 

Виктория Сергеевна – педагог, отлично зна-
ющий свой предмет и владеющий методикой 
преподавания. В 2022 году она стала абсо-
лютным победителем конкурса «Учитель года 
– 2022» муниципального и регионального уров-
ней, финалистом Всероссийского конкурса 
«Учитель года России».

Виктория Сергеевна входит в число лучших 
классных руководителей школы. Принимает 
активное участие в методической работе учеб-
ного заведения, района и области, дает откры-
тые уроки, в рамках сетевого взаимодействия 
участвует в вебинарах и профессиональных 
конкурсах.  

Педагог отмечена дипломом Министерства 
общего и профессионального образования Ро-
стовской области, благодарственным письмом 
главы Администрации Аксайского района, гра-
мотой Управления образования Администра-
ции Аксайского района. 

Весной на уроке у Виктории Сергеевны по-
бывал благочинный прихода Аксайского окру-
га иерей Алексей Шилов. За вклад в образо-
вание, духовное и нравственное воспитание 
подрастающего поколения педагог награждена 
почетной грамотой благочинного прихода Ак-
сайского округа.

Воспитанники педагога демонстрируют вы-
сокую успеваемость. По результатам Всерос-

сийских проверочных работ все учащиеся под-
тверждают свои годовые отметки. 

Педагог уделяет внимание и внеурочной ра-
боте. Учащиеся Виктории Сергеевны – участ-
ники, призеры и победители предметных не-
дель, конкурсов чтецов, школьных предметных 
олимпиад и интеллектуальных марафонов. 

– Если сравнивать со школьниками моего 
поколения, то современные дети, конечно же, 
стали меньше читать. Появились гаджеты, ин-
тернет, что не способствует долгому общению с 
книгами. Зато современные дети получают до-
ступ к большему объему информации и с юных 
лет учатся с ней работать. Многие понимают, 
что у них больше возможностей, и используют 
их, участвуя в различных движениях, проектах, 
конкурсах. Мои ученики – ответственные, твор-
ческие, целеустремленные. Если их просишь о 
помощи, к примеру, в подготовке презентации, 
никогда не откажут, – говорит учитель русского 
языка и литературы первой квалификационной 
категории Виктория Сергеевна Бобылева. 

Учащиеся В.С. Бобылевой участвуют в кон-
курсе юных чтецов «Живая классика» – этом 
популярном ежегодном проекте по чтению 
вслух прозы на русском языке, который прохо-
дит среди школьников во всех регионах России 
и за рубежом. В прошлом году Павел Козьмен-
ко, воспитанник Виктории Сергеевны, занял 
первое место в школьном этапе. А в этом году 
ученица Ксения Колодько победила в школь-
ном туре и прошла на районный этап. 

Каждый год в школе проводится конкурс 
чтения патриотических стихов «Венок Побе-
ды». Проект пользуется популярностью. Вес-
ной-2023 в нем поучаствовали более шести 
десятков воспитанников учебного заведения, 
были среди них и учащиеся В.С. Бобылевой. 

Ксения Жукова,
фото из архива школы № 2

«Современные школьники 
ответственные и творческие»
Воспитанники учителя русского языка и литературы Аксай-
ской средней общеобразовательной школы № 2 В.С. Бобы-
левой – постоянные участники конкурсов, олимпиад, мара-
фонов. 

Александр Демьяненко родился в победном 
1945 году в Баку. Туда на лечение в госпиталь по-
пал отец Саши, где и повстречал свою будущую 
«вторую половинку». 

– Наше детство, пришедшееся на непростые 
послевоенные годы, было отмечено спортом. Чем 
только мы не увлекались! Волейболом, баскет-
болом, футболом, легкой атлетикой. Лет с пяти 
я активно занимался плаванием, ведь все лето 
проводил на берегу Каспийского моря. Я любил 
физкультуру в школе и благодарен педагогу, ко-
торый смог привить мне интерес к двигательной 
активности, – вспоминает тренер-преподаватель 
высшей категории А.В. Демьяненко.

Александр Васильевич – самый старший в семье. 
У него есть еще брат Юрий. Кстати, тоже спортсмен, 
чемпион Советского Союза по спортивной акробати-
ке, проживающий сейчас в Южно-Африканской Ре-
спублике и имеющий там собственный спортивный 
клуб. А две сестры А.В. Демьяненко хоть и не связа-
ли свою жизнь со спортом, всегда им активно зани-
мались для собственного удовольствия и здоровья.  

Деятельность родителей Александра Васильеви-
ча к спорту не имела отношения. Мама работала в 
лаборатории на заводе. Папа занимал на предпри-
ятии инженерную должность, имел высокие ведом-
ственные награды. Однако оба горячо поддержива-
ли в сыне интерес к спорту. Папа будущего тренера 
помогал построить во дворе волейбольную площад-
ку и оборудовать спортивный зал в местной школе.   

После окончания школы Александр Демьянен-
ко поступил в Азербайджанский государственный 
институт физической культуры имени С.М. Киро-
ва (сейчас это Азербайджанская государственная 
академия физической культуры и спорта). Важным 
этапом стало участие во Всесоюзной студенческой 
спартакиаде спортивных клубов институтов физ-
культуры в составе сборной по баскетболу. Коман-
да Александра Васильевича заняла шестое место. 
Это – отличный результат, благодаря которому А.В. 
Демьяненко стал кандидатом в мастера спорта. 

Александр Васильевич начинал свой профес-
сиональный путь в Баку тренером по баскетболу, 
а потом долгие годы работал учителем физкуль-
туры в школе. 

В 1993 году переехал в Аксай и пришел в сред-
нюю общеобразовательную школу № 2, где также 
преподавал физическую культуру. 

В 2007 году начал работу тренером-преподава-
телем в муниципальном бюджетном учреждении 

дополнительного образования Аксайского района 
«Спортивная школа № 1». 

– К этому времени я понял, что как учитель 
физкультуры состоялся. Я решил освоить новый 
для себя вид спорта – греблю на каноэ. И у меня 
получилось, – говорит А.В. Демьяненко. 

С именем Александра Васильевича связывают 
возрождение этого направления в Аксайском рай-
оне: в то время здесь желающие могли занимать-
ся греблей на байдарках, а вот гребцов на каноэ 
долгие годы никто не тренировал. 

Александр Васильевич имеет глубокие знания 
в области педагогики, психологии, спортивной ме-
дицины. Его воспитанники не просто знакомились 
с техникой и тактикой гребли, но и получали све-
дения о физиологических, психологических осо-
бенностях человека, о возможностях организма и 
способах их реализации.

Воспитанники Александра Васильевича (Ки-
рилл Крайков, Игорь Шевцов, Глеб Иванов, Алек-
сей Кодин, Илья Коломыдченко, Александр Пим-
ченко, Дмитрий Танасов) продолжили обучение в 
Ростовском областном училище (колледже) олим-
пийского резерва. 

Ежегодно ученики А.В. Демьяненко входили в 
состав сборной Ростовской области, участвовали 
в зональных, областных и всероссийских сорев-
нованиях. 

За достижения в области образования в 2001 
году Александр Васильевич награжден нагруд-
ным знаком «Почетный работник общего обра-
зования Российской Федерации». В 2006-м А.В. 
Демьяненко присвоено почетное звание «Заслу-
женный учитель России».

За заслуги в области спорта и многолетний и 
добросовестный труд в 2014 году Александр Ва-
сильевич поощрен наградным знаком «Аксайский 
район», в 2017-м – почетной грамотой главы Ад-
министрации Аксайского района. Также А.В. Де-
мьяненко отмечен медалью «За доблестный труд 
на благо Аксайского района», благодарственным 
письмом Министерства по физической культуре 
и спорту Ростовской области, благодарностью от 
отдела по физической культуре, спорту, туризму и 
работе с молодежью Администрации Аксайского 
района, благодарностью от Федерации гребли на 
байдарках и каноэ Ростовской области, награжден 
памятным знаком «85 лет Ростовской области».

Ксения Жукова,
фото из архива спортивной школы № 1

На снимке (слева направо): заслуженный учитель, 
почетный работник общего образования РФ 
А.В. Демьяненко, кандидат в мастера спорта, 
стипендиат главы Администрации Аксайского 
района Кирилл Крайков, старший тренер Ростовского 
областного училища (колледжа) олимпийского 
резерва Вячеслав Александрович Лакин.

Вся жизнь, отмеченная спортом
Более 50 лет жизни тренер-пре-
подаватель спортивной шко-
лы № 1 Александр Васильевич 
Демьяненко посвятил воспита-
нию подрастающего поколения, 
приобщению детей к активному 
и здоровому образу жизни. За-
служенный учитель Российской 
Федерации, почетный работ-
ник общего образования России 
всего несколько месяцев назад 
ушел на заслуженный отдых, 
но и сейчас без физкультуры не 
мыслит ни дня.  



п а р л а м е н т с к и й

Д
О
Н
АТ Е Л . :  8  ( 8 6 3 )  2 2 1 - 5 7 - 0 2

W W W. V E S T N I K D O N A . R U
О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

№  6  ( 1 8 8 )  И Ю Н Ь  2 0 2 312

В День России в парке им. А.Н. Островского Ростова-
на-Дону при поддержке депутатов Законодательного 
Собрания Ростовской области Ирины Жуковой и Елены 
Бышевской работала выставка рисунков школьников из 
Донецкой народной республики и Ростовской области 
«Донбасс – строим будущее вместе!».
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– В более чем тысячелетней истории 
России было много героических страниц, 
много тяжелейших испытаний, великих 
побед и выдающихся достижений. По-
этому у нас с вами нет никакого иного 
выбора, кроме того, чтобы вместе защи-
щать историю нашего Отечества, идеалы 
наших предков, строить современную 
и счастливую жизнь в нашей стране. Но 
это возможно только в том случае, если 
нашей Родине никто не будет угрожать. 
Именно поэтому сегодня вместе с верхов-
ным главнокомандующим – Президентом 
России, вместе с нашей армией, вместе 

с жителями Донбасса мы отстаиваем 
наше право жить по нашим традициям, 
в соответствии с нашими законами и на-
шим представлением о справедливости. 
Уверен, наша любимая Россия с честью 
пройдет любые испытания, и в результа-
те мы получим еще более мощное и укре-
пленное государство! – обратился Алек-
сандр Ищенко к гостям праздника.

Праздничная концертная программа 
включила выступления творческих кол-
лективов Ростовской области, Луган-
ской и Донецкой народных республик и 
Адыгеи.

Ирина Жукова: 
«Мы должны проводить больше 
времени со своими детьми, 
обучать их, развивать и знакомить 
с богатством родного края»
В историческом парке «Россия – моя история» состоялась 
выставка творческих работ детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья «Мир в красках». С приветственным сло-
вом перед участниками и гостями выставки выступила пред-
седатель комитета Донского парламента по взаимодействию 
с общественными объединениями и молодежной политике 
Ирина Жукова.

Александр Ищенко: 
«Россия с честью пройдет любые 
испытания, и в результате 
мы получим еще более мощное 
и укрепленное государство»

На Фонтанной площади 
Ростова-на-Дону состо-
ялся праздничный кон-
церт, посвященный Дню 
России. Жителей региона 
поздравили губернатор 
Донского края Василий 
Голубев и председатель 
Законодательного Со-
брания Ростовской обла-
сти Александр Ищенко.

– Для нас с вами сегодняшний день – 
это день защиты детей. Мы, родители, 
педагоги, должны защищать детей от 
физических и ментальных травм, чтобы 
детки наши были счастливыми. Очень 
важно сделать так, чтобы лето для них 
не прошло в телефонах и планшетах. 
Ростовская область – регион для детей. 
У нас есть большие возможности для 
внутреннего туризма, работают зоопар-
ки, появляются новые места для отдыха. 
Мы должны, в первую очередь, прово-
дить больше времени со своими деть-
ми, обучать, развивать их, знакомить с 
богатством родного края, – обратилась к 

присутствующим родителям и педагогам 
парламентарий.

Выставка детских работ «Мир в кра-
сках» традиционно проводится в День 
защиты детей – 1 июня. В течение года 
дети создают картины, поделки и другие 
творческие работы, а также готовят кон-
цертные номера.

Мероприятие проходит в рамках про-
екта «Шаг за шагом», реализуемого 
при финансовой поддержке Фонда пре-
зидентских грантов. Основная задача 
проекта – создание условий для сопро-
вождаемого трудоустройства ребят с 
ментальными нарушениями.

Вячеслав Василенко: 
«Раскрыть таланты и способности детей – 
это совместная работа семьи и государства»

В День России состоялась выставка 
«Донбасс – строим будущее вместе!»

Александр Ищенко: 
«Депутаты окажут помощь донскому 
объединению многодетных семей»

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.ru, фото пресс-службы Законодательного Собрания Ростовской области

Председатель Законодатель-
ного Собрания Ростовской об-
ласти Александр Ищенко про-
вел прием граждан. К спикеру 
Донского парламента обра-
тилась руководитель донско-
го объединения многодетных 
семей «Дом» Ольга Буняева, 
которая попросила оказать 
содействие в выделении об-
щественной организации но-
вого помещения, так как су-
ществующее находится в ава-
рийном состоянии.

Также заявительница предло-
жила депутатам Законодатель-
ного Собрания сотрудничество в 
организации благотворительных 
мероприятий для детей, среди 
которых есть переселенцы из 
Донбасса и дети военнослужа-
щих, участвующих в СВО. Кроме 
того, одному из домов творче-
ства необходим профессиональ-
ный микрофон для одаренного 
ребенка.

– Мы продолжаем работу в рам-
ках тематических приемов граж-
дан, приуроченных ко Дню защи-
ты детей и проводимых партией 
«Единая Россия». Обращений, 
посвященных теме материнства 
и детства, оказалось так много, 
что не всех заявителей удалось 
принять в течение отведенной не-
дели. Безусловно, мы окажем всю 
необходимую помощь донскому 
объединению многодетных се-
мей. Организация существует уже 
давно, в настоящее время актив-
но помогает нашим ребятам на 

передовой – формирует и переда-
ет гуманитарные грузы на терри-
торию проведения специальной 
военной операции, поддерживает 
семьи из новых регионов Россий-
ской Федерации, – прокомменти-
ровал Александр Ищенко.

Еще одна заявительница, пред-
седатель совета многоквартир-
ного дома в Ростове-на-Дону, 
попросила председателя Законо-
дательного Собрания Ростовской 
области оказать содействие по 
включению дома в региональную 
программу по ремонту подъездов 
в 2023 году. По плану подъезды 
должны были быть отремонтиро-
ваны еще в 2021 году, но по опре-
деленным причинам тогда были 
проведены работы только по ре-
монту фасада здания.

Спикер Донского парламента 
пообещал разобраться в ситу-
ации и сделать все возможное, 
чтобы помочь жильцам много-
квартирного дома скорее решить 
вопрос.

Выставка стала итогом межреги-
онального конкурса художественно-
графических работ школьников, ко-
торый проходил в период с октября 
2022 года по апрель 2023 года.

Организаторами конкурса выступи-
ли Ростовская региональная обще-

ственная организация содействия 
развитию региона совместно с Акаде-
мией архитектуры и искусства Южного 
федерального университета при под-
держке Фонда президентских грантов.

Авторы в возрасте от 8 до 18 лет 
представили на конкурс 116 работ, 

из них 47 от Ростовской области и 
69 из ДНР.

Выставка привлекла внимание 
большого количества жителей дон-
ской столицы, журналистского сооб-
щества и представителей городских 
властей.

Заместитель председателя Законо-
дательного Собрания Ростовской об-
ласти – председатель комитета по 
аграрной политике Вячеслав Васи-
ленко посетил Миллеровский район, 
где принял участие в мероприятиях, 
посвященных Международному дню 
защиты детей.

На центральной площади район-
ного центра выступили музыкаль-
ные и танцевальные коллективы, 
были организованы мастер-классы 
для детей и их родителей, прове-
дены творческие выставки, шахмат-
но-шашечный турнир и различные 
конкурсы.

– Защита материнства и детства, 
поддержка семей с детьми – важ-
нейшие приоритетные задачи на-
шего государства. Вырастить наших 
детей достойными людьми, помочь 
им найти себя, раскрыть таланты и 

способности – это совместная рабо-
та семьи и государства, – отметил в 
приветственном слове вице-спикер 
Донского парламента.

В МБОУ СОШ № 4 города Мил-
лерово депутат ознакомился с ор-
ганизацией отдыха детей в летнем 
пришкольном лагере дневного пре-
бывания, первая смена которого 
приняла 60 воспитанников. Для них 
организовано двухразовое горячее 
питание, развлекательные и обуча-
ющие программы и игры на свежем 
воздухе.

– В летнем оздоровительном 
периоде в Ростовской области бу-
дут функционировать 830 детских 
пришкольных лагерей и 29 заго-
родных стационарных и санатор-
ных учреждений. Все они прошли 
необходимую подготовку и уже 
принимают отдыхающих. На про-
ведение детской оздоровительной 
кампании текущего года из об-
ластного бюджета запланировано 
выделение почти 200 миллионов 
рублей, – прокомментировал пар-
ламентарий.


